
No + femicidios
Sólo en 2020, Chile suma 40 asesinatos a manos de parejas, exparejas o familiares, según los 
datos oficiales. La expresión más extrema de violencia contra mujeres, niñas y adolescentes  

es real y cobra víctimas. Se requiere del compromiso de todo el país: No más violencia de género.
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AANA MARÍA GUERRA CASTAÑEDA, 15 de diciembre, en San Pedro de La Paz, Región del Biobío. IGNACIA 
KUSTMANN ROJAS, 12 de diciembre, en Maule, región del mismo nombre. JOCELYN HERNÁNDEZ JARA, 
5 de diciembre, en Peñalolén, región Metropolitana. YANIRA DÍAZ VERA, 28 de noviembre, en Puerto Montt, 
región de Los Lagos. KATHERINE AYALA AYALA, 22 de noviembre, en Valparaíso, región del mismo nombre. 
ERCILIA SALGADO YÁÑEZ, 17 de octubre, en Valparaíso, región del mismo nombre. YENNY ANCAMILLA 
COLLINAO, 3 de noviembre, en Panguipulli, región de Los Ríos. TANIA BUSTAMANTE DÍAZ, 2 de noviembre, 
en Valdivia, región de Los Ríos. LHYSBET URETA MÉNDEZ, 1 de noviembre, en Talca, región del Maule. LUCIA 
CHICCHI LEANDRO, 20 de octubre, en Calama, región de Antofagasta. LADY ARBOLEDA RIASCOS, 11 de 
octubre, en Copiapó, región de Atacama. CAROLINA FUENTES BUSTOS, 5 de octubre, en Quirihue, región 
de Ñuble. JULIA MANCILLA VARGAS, 1 de octubre, en Coyhaique, región de Aysén. BETTY DEL CARMEN 
TORRES VILLARROEL, 9 de septiembre, en Viña del Mar, región de Valparaíso. ALSACIA ARRIAGADA MORA, 
8 de septiembre, en Lampa, región Metropolitana. CAMILA DÍAZ ÁLVAREZ, 5 de septiembre, en La Pintana, 
región Metropolitana. NORMA VÁSQUEZ SOTO, 22 de agosto, en Linares, región del Maule. A.C.Ll, se 
encontró su cuerpo el 6 de agosto en Villa Alemana, Región de Valparaíso. KLEYBELL MORALES GRATEROL, 
8 de agosto, en Santiago, región Metropolitana. VILMA ESCOBAR JARA, 4 de agosto, en Ñuñoa, región 
Metropolitana. SOLEDAD VALENZUELA VALENZUELA, 6 de julio, en Doñihue, región de O’Higgins. NANCY 
RIQUELME MORALES, 4 de julio, en Lota, Región del Biobío. ELIANA URRA COLICOY, 14 de junio, en 
Cunco, región de La Araucanía. NATALY SEPÚLVEDA ORIA, 8 de junio, en Victoria, región de la Araucanía. 
RUTH GALLARDO GUTIÉRREZ, 3 de junio, en Constitución, región del Maule. GLADYS QUEZADA ROJAS, 
30 de mayo, en el cerro Las Cañas de Valparaíso, región del mismo nombre. YULISA CERDA AGUILERA, 28 
de abril, en La Serena, región de Coquimbo.  RUTH MENDOZA MAMANI, 25 de abril, en Arica, región de 
Arica y Parinacota. VIVIANA ESTRADA VALENZUELA, 22 de abril, en Colina, región Metropolitana. MARIANELA 
GUZMÁN ORTIZ, 11 de abril, en Navidad, región de O’Higgins. MARIBEL MALLEA QUINZACARA, 20 de marzo, 
en Diego de Almagro, región de Atacama. NATALIA DAVISON ESCOBAR, 16 de marzo, región Metropolitana. 
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MMARIELA FUENTES LUCERO, 15 de marzo, en San Vicente de Tagua Tagua, región de O’Higgins. SARA GUTIÉRREZ 
ROJAS, 5 de marzo, en Los Andes, región de Valparaíso. BEATRIZ GONZÁLEZ VILCHES, 27 de febrero, en 
Rengo, región de O’Higgins. ANA VIVEROS ECHEVERRÍA, 17 de febrero, en Mulchén, Región del Biobío. 
YASNA BUSTOS MUÑOZ, 16 de febrero, en Maipú, región Metropolitana. KAREN RAMÍREZ SALINAS, 30 
de enero, en Rosario, región de O’Higgins. ALEJANDRA CASTRO BARAHONA, 10 de enero, en Requínoa, 
región de O’Higgins. GLADYS GALLEGOS INSULZA, 5 de enero, en Valdivia, región de Los Ríos.
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Verba volant scripta manent

ENFOQUE

BALTAZAR MORALES ESPINOZA  
Profesor del Departamento de Derecho Público de 
la Facultad de Ciencias Jurídicas y Sociales de la 
Universidad de Concepción

La elección de gobernadores 
regionales de abril próximo nos 
otorga la oportunidad de mirar la 
organización de las regiones, y 

hacer sugerencias. 
En el plano referido, la prime-

ra cuestión que surge es que los 
Secretarios Regionales Ministe-

riales, logísticos, de comunica-
ción, y aislamiento, entre otros; 
contexto en que claro, la presen-
cia de un representante del nivel 
central, al menos se explicaba, y 
no digo se justificaba. Hoy, la si-
tuación es distinta. No sólo ha 
mejorado la infraestructura, sino 
que también la tecnología y co-
nectividad, razones por las cua-
les, toda autoridad, con sede en 
la capital regional, dispone de 
un emplazamiento, al menos su-
ficiente, para atender los diver-
sos requerimientos que se pre-
senten desde cualquier punto de 
la respectiva región, cuyo es el 
caso, del hoy intendente, y futu-
ro delegado presidencial regio-
nal, empleado público, cuyas 
competencias, están además 
bastante relacionadas. 

Finalmente, y no menos impor-
tante, tres ideas en materia de fi-
nanciamiento del Gobierno Re-
gional: traspaso total de los aho-
rros de las supresiones 
planteadas; aportes o pagos de 
los nuevos titulares de las conce-
siones que se otorguen en la re-
gión; y coparticipación en los im-
puestos generales.

riales, sean nombrados vía siste-
ma de alta dirección pública, y 
no de manera discrecional y/o 
política. Las Seremi en general 
son órganos desconcentrados, 
técnicos (con excepción de la de 
gobierno que debiera ser elimina-
da), e integrantes de los respecti-
vos ministerios al interior de la re-
gión, destinados a cumplir tareas 
especializadas de cada cartera de 
Estado, con un importante influ-
jo de recursos; motivos por los 
cuales necesitan, estar a cargo de 
personas de la más alta experien-
cia y calificación. No hay razones 
de ninguna clase o naturaleza, 
que justifiquen no avanzar en la 
dirección indicada, en circuns-
tancias de que, muchas entidades 
públicas del mismo nivel ya han 
adoptado el referido sistema de 
nombramiento o incorporación. 

Otro tema que aparece es la 
supresión, hoy – de la goberna-
ción provincial y su gobernador 
-; y mañana, de la delegación pre-
sidencial provincial y su delega-
do presidencial provincial. Esta 
figura, se justificaba otrora, en el 
contexto de áreas o zonas geo-
gráficas, con problemas mate-

Tres ideas en materia de financiamiento del 

Gobierno Regional: traspaso total de los 

ahorros de las supresiones planteadas; 

aportes o pagos de los nuevos titulares de las 

concesiones que se otorguen en la región; y 

coparticipación en los impuestos generales.

Propuestas para las 
regiones
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Programa de Estudios Europeos 
Investigadora Asociada, INCAR – Universidad de 
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A casi un año del primer conta-
gio de Covid-19, hay pocos países 
que han logrado compatibilizar 
el control con la reapertura so-
cial y económica. La excepción 
ha sido Nueva Zelanda donde la 
combinación del aislamiento geo-
gráfico y un cierre temprano (res-
petado por la ciudadanía) ha sido 
central. Además, se cerró las fron-
teras, restringiendo el ingreso. Así 
logró reducir los efectos económi-
cos y sociales negativos de la Co-
vid-19. 

En otros países, el camino a to-
mar no es claro. Han emergido 
protestas contra los confinamien-
tos obligatorios y el uso de la mas-
carilla. Hay debates sobre si se 
debe cerrar las escuelas, mientras 
que se mantienen abiertos los res-
taurantes. En Chile, asignamos 
mucha responsabilidad a la ciuda-
danía. No obstante, como vere-
mos en el caso de Suecia, una ciu-
dadanía que cumple no es sufi-
ciente cuando el gobierno no 

les cuando la evidencia científica 
es inadecuada. Para evitar la adop-
ción de medidas arbitrarias, se 
debe proponerlo dentro de un en-
foque estructurado de la evalua-
ción, gestión y comunicación del 
riesgo. Así, gobernar problemas 
complejos implica mantener la 
confianza ciudadana mientras 
que se encuentra este justo equi-
librio entre la ciencia y la acción.

orienta bien a la ciudadanía. 
Suecia se caracteriza por una 

ciudadanía que confía en el sector 
público y respeta las orientaciones 
dadas por los expertos guberna-
mentales, y en especial las autori-
dades técnicas, como la Autori-
dad de Salud Pública. Esta con-
fianza se basa en la importancia de 
conocimiento científico en la 
toma de decisiones. 

No obstante lo anterior, Suecia 
no ha logrado controlar el conta-
gio, y quizás justamente por no 
exigir el uso de mascarilla. Esta 
práctica es reconocida mundial-
mente como efectiva, pero la Au-
toridad de Salud Pública Sueca no 
la recomienda por no contar con 
suficiente evidencia científica. 
Como consecuencia, la ciudada-
nía sueca no percibe la necesidad 
de utilizarla. El gobierno sueco, 
como autoridad política, se en-
cuentra redactando un proyecto 
de ley para contar con las atribu-
ciones para obligar a la ciudadanía 

a quedar en casa, pero esta solu-
ción parche podría debilitar la con-
fianza en el mismo gobierno. 

Para gobernar problemas com-
plejos, se requiere contar con co-
nocimiento científico, pero tam-
bién se debe actuar de manera 
oportuna. Para cambio climático, 
el principio precautorio propues-
to por la Unión Europea permite 
adoptar reglamentos provisiona-

Gobernando problemas 
complejos

El Presidente Sebastián Piñera 

concretó un nuevo cambio de gabi-

nete tras la renuncia de Mario Des-

bordes al Ministerio de Defensa. 

En este marco, el mandatario 

nombró como nuevo secretario de 

Estado en Defensa a Baldo Proku-

riça, quien se desempeñaba como 

ministro en Minería, siendo el titular 

de Energía, Juan Carlos Jobet, el que 

ocupe su lugar. 

En tanto, Jobet se convierte en bi-

ministro al encabezar tanto Energía 

como Minería. 

Los cambios generaron diversas 

reacciones en redes sociales. 

 

Juan Esteban Arriagada 

@stebanet77 
“Una vez más todos los canales de Tele-
visión en cadena haciendo campaña 
de forma indecente a Piñera y su desgo-
bierno con un 7% de aprobación y a 
personajes con nulo apoyo ciudadano 
como Desbordes y Sichel como potencia-
les presidenciables, el 20% no entiende 
nada. #CambioDeGabinete”. 
 
Manu Palominos Malbrán 

@manupalominos 
“Vuelve la fórmula del biministro: Juan 
Carlos Jobet quedará a cargo de Mine-
ría y Energía. Baldo Prokurika será el 
nuevo Ministro de Defensa en reem-
plazo de Mario Desbordes”. 
 
Nataly Campusano 

@Naty_campusano 
“Este #CambioDeGabinete con la salida 
de Mario Desbordes de defensa y su reem-
plazo por Blado Prokurica (ex Mineria) y 
el Biministro, Juan Carlos Jobet, eviden-
cian que nadie está dispuesto a quemar 
su futuro por este Gobierno. El 7% pesa y 
todo es control de daños hasta su fin”. 
 
Gonzalo de la Carrera Correa 

@carreragonzalo 
“Sichel - Evelyn -Desbordes y Lavín . 
Irónicamente el único que venía del 
mundo de la centro izquierda es el 
que defiende mejor la ideas de la de-
recha. Así están las primarias de Chi-
levamos. Usted votaría por...?”. 
 
Diego Baeza 

@dbaeza_ 
“Van quedando pocos leales a Piñera. 
¡Vamos por esos TRIMINISTROS! 
#CambioDeGabinete”.

#FUE TENDENCIA
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EDITORIAL

H
asta hace algunas décadas, la vio-
lencia contra las mujeres, niñas y 
adolescentes estaba bastante natu-
ralizada y encubierta en las socieda-
des de todo el mundo. Un flagelo que 
reflejaba las relaciones de poder en 

el ámbito privado y que se mantuvo alejado del espa-
cio social público por largo tiempo. No hace mucho 
que las mujeres, desde sus experiencias, levantaron 
la voz para hacer visible una realidad que estuvo ta-
pada, disimulada en las relaciones sociales. 

Lo anterior impulsó avances, por ejemplo, en materias 

regulatorias. El marco jurídico internacional estableció 

la violencia de género dentro de las prioridades, a través 

de la Convención sobre la Eliminación de todas las For-

mas de Discriminación contra la Mujer (1979), la Con-

vención sobre los Derechos del Niño (1990) y la Conven-

ción Interamericana para Prevenir, Sancionar y Erradi-

car la Violencia contra la Mujer o Convención de Belém 

do Pará (1994). Todos estos convenios obligan a los go-

biernos nacionales, regionales y locales a tomar medi-

das para erradicar la violencia contra las mujeres, niñas 

y adolescentes. Los pactos internacionales también  en-

tregan orientaciones a los Estados en la implementación 

de medidas, como la Declaración y Programa de Acción 

de Viena (1993), la Conferencia Internacional de Pobla-

Día Nacional Contra el Femicidio

Las palabras vuelan, lo escrito permanece

CARTAS 

Envíe sus cartas, con una extensión 
máxima de 1.400 caracteres, con espacios 
vía email a: 
 
    contacto@diarioconcepcion.cl  
 
    Cochrane 1102, Concepción  
 
 
La correspondencia debe consignar 
claramente la identidad del remitente y 
su número de teléfono.  

3er retiro  

  
Señora Directora: 

Compleja resulta la insistencia 
de congresistas para que los chile-
nos que mal lo están pasando eco-
nómicamente por la crisis sigan 
salvando solos. 

Ante la indolencia de este go-
bierno frente a los problemas de la 
ciudadanía, el proyecto del primer 
retiro de fondos fue una alternati-
va que sin duda alivio en lo econó-
mico en un escenario de moviliza-
ción social que clamaba solucio-
nes. 

Es un hecho que los fondos son 
nuestros y que las administradoras 
al momento de jubilar no cumplen 
con las expectativas de la gente, y 
que se necesita un nuevo sistema, 
pero también lo es el hecho de que 
son los propios ciudadanos los que 
han seguido rascándose con sus 
propias uñas en esta crisis, tanto 
con la subsistencia con sus fondos 
de pensiones, como también en las 
cooperativas y ollas comunes. El 
Estado está totalmente ausente, su 
gobernante no existe, y reflejo de 
eso es su aprobación. 

Hoy se insiste en la fórmula de 
que los trabajadores paguen la cri-
sis con el retiro de fondos para sub-

sistir, una diputada dice “no hay al-
ternativa”, se equivoca con eso, hay 
un proyecto de recaudación de im-
puestos a los súper ricos precisa-
mente para hacerse cargo de los 
embates de la crisis, ese debe ser el 
camino del congreso y no populis-
mos irresponsables, pasando esta 
obligación al Estado antes que a 
los ciudadanos que son los que se 
han hecho cargo de la crisis. 
 
Joel Arroyo Paredes 

 

¿Importar o producir  

conocimiento?  

 
Señora Directora: 

Las personas dedicadas a inves-
tigación en Chile publicaron 2,8 ar-
tículos académicos en promedio -
el año 2016, último dato compara-
ble disponible- en comparación a 
1,3 promedio de los países miem-
bros de la Ocde. En términos cuan-
titativos el rendimiento de comu-
nidad científica chilena es asom-
broso: del 2009 al 2018 duplicaron 
la cantidad de artículos publica-
dos en revistas científicas registra-
das en Scopus, lo mismo en cuanto 
a patentes solicitadas.   

Se esperaría una correlación 
con la inversión en el área, pero 

no, Chile es el país de la Ocde con 
el gasto más bajo en la materia. 
Hoy se hace más con menos: ma-
ñana será aún peor. Mientras el 
mundo entiende la importancia 
de la ciencia para enfrentar de 
manera exitosa la pandemia, es-
perando la llegada de la vacuna 
que muestre su efectividad con 
estudios «publicados en revistas 
científicas» como señaló el minis-
tro, el país propone una reduc-
ción del 9% en el área y se poster-
gan las Becas Chile.  

Estamos dándole la espalda al 
desarrollo: resulta indispensable 
adoptar medidas que eviten un 
retroceso en el fortalecimiento de 
los sistemas científicos que se han 
ido construyendo. A pesar de los 
esfuerzos de las instituciones de 
educación superior por asegurar 
la calidad, cantidad y excelencia 
de su investigación, la ciencia no 
logra instalarse como una priori-
dad real para el gobierno. Es nece-
sario que Chile promueva la in-
vestigación para dejar de seguir 
importando el conocimiento des-
de otros países.  

 
Dr. Iván Suazo, Vicerrector de 

Investigación y Doctorados, 

Universidad Autónoma de Chile  

Hacemos presente que el diario no 
puede constatar fehacientemente 
la  ident idad del  autor  de la  
correspondencia y reproduce la 
indicada por éste,  deslindando 
ulterior responsabilidad.  
 
La Dirección se reserva el derecho de 
seleccionar, extractar, resumir y titular 
las cartas recibidas, sin explicación 
alguna y evitando cualquier discusión 
con el remitente.

ción y Desarrollo, El Cairo (1994), y la IV Conferencia 

Mundial de la Mujer Beijing (1995).  

Pese a las convenciones internacionales, las accio-

nes al interior de cada país, y a la propia legislación que 

busca eliminar la violencia de género, todavía es un 

tema no resuelto. Y el femicidio es la manifestación más 

extrema de esa violencia de género. El femicidio ocu-

rre tanto en el ámbito privado como en el espacio pú-

blico y comprende aquellas muertes de mujeres a ma-

nos de sus parejas, exparejas o familiares, mujeres ase-

sinadas por acosadores, agresores sexuales y/o 

violadores, así como aquellas que trataron de evitar la 

muerte de otra mujer y quedaron atrapadas en la ac-

ción del femicida. Hoy, 19 de diciembre, que se ha es-

tablecido como el Día Nacional Contra el Femicidio, 

este medio coloca en la pauta pública una materia que 

requiere ser recordada en forma permanente y que 

debe ser parte de un compromiso del país con las mu-

jeres víctimas de femicidio en Chile

Este medio coloca en la pauta 

pública una materia que requiere ser 

recordada en forma permanente y 

que debe ser parte de un 

compromiso del país con las mujeres 

víctimas de femicidio en Chile.

¡
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Miles sólo el 1% de las 
mujeres recurrirían a  
instancias oficiales en caso 
de necesitar ayuda.  

Según la encuesta 
de la Organización

ASEGURAN ORGANIZACIONES FEMINISTAS 

Ximena Valenzuela Cifuentes  
ximena.valenzuela@diarioconcepcion.cl

“Cuando lo conocí era caballero, 
amoroso y preocupado por mí. Me 
enamoré rápidamente, fueron sólo 
seis meses de pololeo. Reconozco 
que lo conocí poco. Nos casamos y 
todo cambió, ya no era tan simpá-
tico, me revisaba el celular, ya no le 
gustaba que mis ‘amigotas’, como él 
les decía, vinieran a la casa y no me 
dejaba salir sola (...). Pensé que todo 
iba a cambiar, pero cuando me puso 
la pistola en la cabeza dije no más”.  

El testimonio es de Lorena, exes-
posa de un oficial de la PDI, que fue 
arrastrada por el piso y amenazada 
con la muerte de sus hijos, es simi-
lar al vivido por Mónica durante 
dos años de pololeo. “Él era afable, 
le caía bien a todos, pero bastaba 
que un amigo me mirara mucho en 
una fiesta, o que me abrazara, para 
que me agarrara del brazo, me lo de-
jaba morado y me sacaba de ahí”.  

Si bien Lorena y Mónica sufrieron 
graves ataques, ambas contaron 
con el apoyo de sus familias para li-
brarse a tiempo de sus agresores, si-
tuación distinta a la vivida por Ana 
María Guerra de 66 años, la última 
víctima de femicidio en la Región. 
Sólo este año, según cifras oficiales, 
39 mujeres a nivel nacional han 
muerto a manos de esposos o pare-
jas, tres de ellas en Biobío.  

Guerra había advertido de la si-
tuación a su familia, he incluso de-
nunciado hace dos meses ante el 
Servicio Nacional de la Mujer y la 
Equidad de Género (Sernameg) las 
agresiones. Una sobrina la iba a lle-
var a vivir con ella, pero mientras 
planeaban su salida, su marido Car-
los González (73 años) la golpeó en 
la cabeza con un hacha. 

De ahí la importancia de la pre-
sencia de las redes de apoyo, incul-
car el respeto por la mujer desde la 
más temprana infancia, igualdad 
de género y cambios legislativos 
para evitar nuevos femicidios, ta-
reas a las que están abocadas diver-
sas agrupaciones feministas. 

Precisamente, buscando un cam-
bio en la sociedad, por primera vez 
en Chile hoy se conmemora el Día 
Nacional contra el Femicidio, fecha 
elegida para recordar a Javiera Nei-
ra (6 años), que en 2005 fue víctima 
de femicidio a manos de su padre, 
quien ejercía violencia de género 
contra ella y su madre, y que deci-
dió lanzarla del departamento que 
vivían en un séptimo piso, para pro-
vocar aún más dolor a su pareja.  

 
Se necesita más 

“En promedio tenemos un femici-
dio a la semana, ya vamos en el 52 se-
gún la cuenta de la Red Chilena con-
tra la Violencia hacia las Mujeres. Las 
cifras oficiales son bastante menores 
porque sólo cuantifican los derivados 
de una relación de pareja y no todos 
los asesinatos de género que ocu-

Se necesita cambio cultural y 
legal para eliminar la violencia
Hoy se conmemora por primera vez en Chile el Día Nacional contra el Femicidio. 
Según especialistas es fundamental que, en el currículum educacional, desde la 
primera infancia, se incluya la igualdad de género y el respeto hacia las mujeres. 

rren”, dijo Belén Calcagno, vocera de 
Callejeras Autoconvocadas.  

Con la redacción de la nueva 
Constitución se podrá impulsar una 
perspectiva de género para que las 
instituciones las apliquen sin revic-
timizar a mujeres ni culparlas por 
ser agredidas. “Se requiere un cam-
bio cultural para entender que el fe-
minismo no es una pelea entre 
hombres y mujeres, que es simple-
mente la búsqueda de igualdad de 
derechos”, dijo. Ayer visibilizaron 
esta idea con una serie de manifes-
taciones e intervenciones urbanas 

en la Plaza Independencia.  
Tras el estudio de la Organiza-

ción Miles, que indicó que sólo 1% 
de las encuestadas recurrirían al 
número 1455 del Sernam, Carabine-
ros o PDI, porque no confían en las 
instituciones, Calcagno aseguró 
que las feministas tienen dispuestas 
sus redes sociales y la llamada Casa 
Callejera para ayudarlas y derivar a 
una red de apoyo en caso de ser ne-
cesario. Cuentan con equipos mul-
tidisplinarios y a precios comunita-
rios. Por ejemplo, una consulta psi-
cológica por $10.000, pero recalcó 

que en caso de emergencia vital son 
Carabineros y PDI quienes pueden 
intervenir de manera más rápida. 

 
Educación desde la infancia 

Para Paloma Zúñiga, activista po-
lítica, perteneciente a la Red Articu-
lada Feminista del Biobío y afiliada 
al PAF, la clave para evitar la violen-
cia contra la mujer es la educación, 
“pero cuando el Congreso rechaza 
el programa de Educación Sexual 
Integral, rechaza una buena forma 
de solucionar el problema (...). Lo 
mismo pasa con el proyecto de ley 

UNA MUJER puede 

tardar cerca de 10 años en 

denunciar agresiones.



Diario Concepción Sábado 19 de diciembre de 2020 5

sido víctimas de femicidio este 
año según las cifras de  Red Chi-
lena contra la Violencia hacia las 
Mujeres. Sernameg cifra en 40.

mujeres han 
52

de femicidio durante este 
año. La última una mujer de 
66 años que falleció en 
manos de su esposo de 73.

La Región suma 
tres víctimas 

FOTO: CAROLINA ECHAGÜE M.

Justicia Para Antonia, que es súper 
completo y exige a los jueces pers-
pectiva de género al momento de 
tratar casos de violencia, pero toda-
vía no se ha aceptado”. 

Según Zúñiga, Suecia ha logrado 
con educación desde la infancia el 
respeto por la mujer y la igualdad de 
derechos y tareas. “En Chile nos fal-
ta que haya colegios que digan: ‘me 
da lo mismo que el Congreso aprue-
be o no la ley de Sexualidad Integral, 
nosotros lo vamos hacer igual, por-
que es más importante resolver el 
problema, que la opinión de algún 
apoderado que puede encontrarlo 
degenerado”, comentó. 

Estos cambios, a su juicio, sólo se 
producirán cuando muera una mu-
jer blanca, de clase acomodada, pa-
riente de algún político influyente. 
“Separan el tema como un proble-
ma cultural, pero es político porque 
ellos tienen el poder de cambiar las 
cosas, es voluntad política”, dijo. 

En el Congreso, aseveró, aún fal-
ta instalar la agenda feminista, una 
ley que rechace totalmente la vio-
lencia contra la mujer, que exija pa-
ridad y, en el caso del Ministerio de 
la Mujer, que sea representado por 
una persona con real experiencia en 
violencia de género. 

 
Preventivo y reparatorio  

“Lo que más uno agradece es que 
te crean cuando dices que te están 
tratando mal, golpeando y que tie-
nes miedo”, aseguró Mónica, quien 
soportó agresiones por años. 

La agrupación Amiga Yo Te Creo, 
fue creada por un grupo de psicólo-
gas y trabajadoras sociales en 2018, 
y tiene como misión trabajar en la 
prevención y reparación de la violen-
cia de género en mujeres y disiden-
cias.  

La psicóloga, Daniela Esparza, 
que integra el equipo coordinador 
de la agrupación, aseguró que en la 

muy pobre, cuestión que se debería 
instalar desde los colegios”.  

Concordó con Zúñiga en que el 
rechazo a la Ley de Educación Se-
xual Integral fue un error, que reve-
la una mirada retrógrada que no 
permite erradicar la violencia y que 
favorece el desarrollo de estereoti-
pos de roles de género. “Que la mu-
jer tenga que asumir tareas sólo por 
ser mujer (...) y que el hombre llegue 
del trabajo a ver tele, mientras ella 
cocina, no corresponde”, planteó.  

Redes sociales y el correo amiga-
yotecreo.concepcion@gmail.com 
están abiertos para recibir a las víc-
timas y también a profesionales que 
quieran sumarse a la causa.  

Cabe destacar que además en la 
zona existe el Centro de la Mujer 
Concepción, que entrega acompa-
ñamiento psicosocial y jurídico a 
mujeres mayores de 18 años, que 
son víctimas de violencia, derivadas 
por diversos organismos y también 
por solicitud de la mujer en 
cdmconcepcion2018@gmail.com y 
a los teléfonos 412220740 o 
+56958291847. En caso de riesgo 
vital pueden dirigirse a las oficinas 
ubicadas en Caupolicán 101.  

Paula Concha, directora de  Desa-
rrollo Comunitario del municipio, 
dijo que buscan entregar a las mu-
jeres herramientas para empode-
rarlas y concientizarlas, respecto a 
la violencia de pareja que están su-
friendo y así salgan fortalecidas del 
círculo de violencia en el que viven. 

Tanto Lorena como Mónica tu-
vieron apoyo familiar y legal para lo-
grar librarse de sus agresores que 
dejaron cicatrices en sus cuerpo y 
alma. “Todavía cuando recuerdo 
todo lo que lo amaba y cómo él me 
trataba me duele, pero ahora sé que 
merezco algo mejor”, dijo Lorena.

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

“Se ve al hombre como más importante, como que tuviera 
derecho a mayores permisos y privilegios. Habría que enten-
derlo porque es más racional, porque por naturaleza es rudo, 
se le refuerza esto con juguetes desde la niñez que pueden ser 
violentos (...). Necesitamos una política pública que trabaje al 
interior de las familias y desnaturalice muchas prácticas de todo 
tipo de violencia, incluida la simbólica, lo que es central des-
de el ámbito educativo”, aseguró la doctora Lucía Saldaña, di-
rectora de Equidad de Género y Diversidad (DEGyD) de la Uni-
versidad de Concepción (UdeC). 

El contexto de vulneraciones a las que son sometidas ma-
yoritariamente las mujeres se debe incluir en todos los espa-
cios formativos, propiciando la igualdad y demandando el 
respeto de todas las personas. Precisamente en ello trabaja la 
Dirección que encabeza Saldaña, repartición creada por decre-
to universitario en 2017 y que trabaja en conjunto con una fis-
calía especializada para investigar temas de violencia de géne-
ro, instalada a mediados de 2018. 

UdeC impulsa nuevas acciones contra la violencia   

De hecho, la casa de estudios creó participativamente un Pro-
tocolo de Actuación que regula distintas materias como la vio-
lencia de género, el acoso sexual y la discriminación. Desarro-
llaron un trabajo basado en la prevención y sociabilización de 
las buenas prácticas en el “Manual de Buenas Prácticas para 
Ambientes de Estudio de la Universidad de Concepción” dado 
a conocer en 2020. Además, han realizado foros como el del 25 
de noviembre de 2019 en que “Consuelo Hermosilla, mamá de 
Antonia, de la Fundación Antonia, habló de la inducción al sui-
cidio por violencia en el pololeo”, comentó la directora.  

La DEGyD, que acoge y apoya con equipo multidisciplina-
rio, a quienes han sufrido violencia de género, abordará en la 
Escuela de Verano 2021 la temática de la violencia en todas sus 
dimensiones y buscará crear conciencia de todo lo que invo-
lucra. “Abordar la violencia, requiere ir más allá de pensar que 
esto ocurre entre personas jóvenes en un contexto de fiesta, o 
en relaciones de pareja (...). La gran mayoría de las personas so-
mos objeto de violencia simbólica, y en el caso de las mujeres 

pandemia la demanda aumentó 
considerablemente. “No porque 
sólo ahora estuvieran viviendo vio-
lencia, sino que por el confinamien-
to muchas se conectaron consigo 
mismas, recordando episodios do-
lorosos, y buscaron ayuda para en-
frentarlo. Antes recibíamos uno a 
tres casos en algunos meses, ahora 
son 10 mensual aproximado”, con-
tó. 

Amiga Yo Te Creo, detalló Espar-
za, promueve el autocuidado por-
que a las mujeres “históricamente 
se nos ha limitado” en ese ejercicio. 
Por eso, agregó, “como organiza-
ción trabajamos para su promoción 
potenciando el desarrollo personal 

e interpersonal, en espacios grupa-
les e individuales”  

Actualmente, “muchas mujeres 
se sienten sobrepasadas con el ejer-
cicio de roles que se asocian a la 
crianza, orden del hogar y teletraba-
jo, lo que también lleva a que se 
agudicen los problemas de salud 
mental, que tampoco tiene una mi-
rada real el Estado”, sostuvo. 

Esparza agregó que falta mucho 
por avanzar, pues todas las semanas 
hay “hombres que matan mujeres 
sólo porque pueden. Ningún Go-
bierno ha tomado el peso a la violen-
cia, faltan acciones más estrictas. El 
Estado no da el ancho para lo que se 
necesita, el trabajo preventivo es 

y las diversidades sexuales, con frecuencia de invisibilización 
de nuestras contribuciones y miradas”.   

Para Saldaña uno de los principales desafíos es un cambio 
cultural que logre permear a la universidad. Como institución, 
dijo, buscan llevar a cabo cambios centrales como modifica-
ciones en el currículum, y avances en superación de brechas 
que contribuyan a éste, entre otras acciones.  

“Eso nos permitirá abrir nuevos espacios de igualdad y res-
peto, tanto en el acceso a cargos, al desarrollo de la carrera aca-
démica y la igualdad en las condiciones laborales, por solo men-
cionar un ámbito de intervención. Existen planes de acción cla-
ros desde la política institucional, que promueven la igualdad 
de género y la eliminación de la violencia, en las que estamos 
trabajando y seguiremos haciéndolo en el próximo período”.  

El llamado a la comunidad universitaria es entonces a “in-
volucrarnos, intervenir, denunciar y comprometernos para que 
no ocurran agresiones de ningún tipo y podamos “crear un am-
biente libre de violencia”. 

UNA SERIE de 

intervenciones urbanas 

se realizaron ayer para 

visibilizar el problema. 
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centros de la 
14 

LISSETTE WACKERLING, DIRECTORA REGIONAL DEL SERNAMEG: 

La Covid-19 no sólo generó una 
pandemia en salud, tanto física como 
mental. Además, debido al confina-
miento que conlleva, ha aumentado 
en hechos de violencia en el hogar 
porque las víctimas están aisladas y, 
prácticamente, 24/7 con su agresor.  

“La incertidumbre y ansiedad, que 
puede llevar, incluso, a afectaciones 
psicológicas que son factores que au-
mentan las posibilidades de violencia 
al interior de los hogares. Lo vemos re-
flejado en el aumento de 330% de las 
atenciones realizadas de marzo a oc-
tubre. Antes eran 1.070 aproximada-
mente ahora aumentaron a casi 
4.700”, afirmó Lissette Wackerling, di-
rectora regional de Servicio Nacional 
de la Mujer y Equidad de Género.  

Los Ángeles, Concepción, Talca-
huano y Cañete son las zonas que más 
casos concentran, pero es San Pedro 
de la Paz, comuna en la que residía 
Ana María Guerra, última víctima de 
femicidio en la Región, la que concen-
tra los mayores hechos de connota-
ción pública.  

El aumento de la violencia en pan-
demia también se vio reflejado, deta-
lló Wackerling, en los llamados al 1455 
y al WhatsApp +56997007000. “Parti-
mos con 4.000 y llegamos a 17.000”, 
dijo y comentó que la cifra es nacional, 
pues no se exige información de zona 
de residencia.  

    
Qué falló 

Si bien, la víctima del último femi-
cidio había presentado una denuncia 
hace dos meses ante el Sernameg y ad-
vertido a su familia de la violencia que 
sufría, nada logró impedir que su es-
poso Carlos González la atacara con 
un hacha provocando la muerte.  

Al ser consultada la directora de 
Senameg sobre cuál fue la falla en el 
proceso, que impidió salvar a Guerra, 
aseguró que “al hacer la denuncia se 
aplican todas las medidas de protec-
ción, pero ella minimizaba el riesgo”.  

De hecho, según Wackerling, el hijo 
de la víctima manifestó que la violen-
cia fue de cero a 1.000. “Por mucho 
tiempo fue violencia psicológica, pero 

“Tenemos urgencia 
de llegar a todas las 
víctimas de violencia”

Reconoció que el desafío está en 
aumentar la cobertura profesional, 
“que no tengamos ningún problema y 
que no exista una mujer que haya con-
fiado en nosotros, a la que no hayamos 
podido llegar”.  

Están gestionando el fortalecimien-
to de los equipos, lo que aún están en 
análisis debido al recorte presupues-
tario por la Covid-19.  

En tanto, ayer reafirmaron el circui-
to de trabajo intersectorial que reali-
zan, principalmente, con la subsecre-
taría de Prevención del Delito, Cara-
bineros, PDI y Fiscalía, organismos 
que antes de la pandemia se reunían 
una vez al mes, pero que debido a los 

riesgos del confinamiento ahora lo 
hacen una vez a la semana, para llegar 
de la forma más oportuna a las vícti-
mas.  

Además, están realizando jornadas 
de sensibilización a la PDI y Carabine-
ros en que el riesgo se aborda desde la 
perspectiva de género  

Recalcó que el llamado es informar-
se y denunciar, tanto víctimas como 
testigos y no minimizar los hechos, ta-
rea que debe ir de la mano con un 
cambio en el currículum escolar que 
integre, “lo que conduciría, probable-
mente, a acotar los tiempos del cam-
bio cultural que tanto se necesita”. 

 

Sernameg reforzó compromiso intersectorial para la detección 
temprana de femicidios y trabaja en aumentar su personal para 
abarcar la demanda que supera el 330% comparada con 2019.

Los cambios favorables de la ley 

La abogada de la línea de Violen-
cia Extrema de Sernameg, Mónica 
Acuña, destacó que la nueva Ley, 
vigente desde el 4 de marzo, crea el 
tipo penal de femicidio, sacándolo 
de la figura de parricidio, que regu-
la las relaciones de familia.  

Incorpora el femicidio Íntimo, que 
involucra a padres o relación de pa-
reja, y el No Íntimo por razones de 
género, crea la figura del delito com-
plejo de la violación con el femicidio 
que tiene una pena más alta al ho-
micidio con violación, parte en 15 
años un día hasta perpetua. 

Agregó que la ley establece taxa-
tivamente que el sujeto activo en el 
femicidio es un hombre, además de 
agravantes cuando las mujeres son 
mayores de 60 años o menores de 18, 
están embarazadas y presentan dis-
capacidades.  

Además, entre las atenuantes está 
que ejecuten el crimen en presencia 
de familiares de la víctima y también 
que haya sido habitual la violencia 
contra la víctima. 

La profesional agregó que, si bien 
existen cambios en la Ley, recién se 
está tomando conciencia de los ries-
gos que implica la violencia y que 
ninguna acción es exagerada si la 
mujer se considera vulnerada y que 
se requiere una educación con una 
perspectiva integral de igualdad de 
género.

Ximena Valenzuela Cifuentes  
ximena.valenzuela@diarioconcepcion.cl
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y un día es el mínimo de 
años de cárcel que por ley se 
asigna a un femicida y puede 
llegar a presidio perpetuo. 

años 
15 

CARABINEROS Y la PDI 
están obligados a realizar una 

pauta unificada de riesgo a 
las víctimas en el momento 

que denuncian.

10 
años en promedio tarda en 
denunciar una mujer sobre 
40 años. En cambio, las 
menores de 20 sólo dos. 

Mujer existen en la Región, 
tres casas de acogida, un 
centro de atención para 
víctimas y sobrevivientes, 
además otro de reeducación 
para hombres. 

los físicos pasaron muy rápido. No 
hubo una escalada constante”, contó.  
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Posesividad
excesiva 

Control de
redes sociales   

Situaciones
anteriores
de maltrato

Amenaza
con suicidarse 

Amenaza
con matar  

a su pareja    
o familiares       

Abuso
de

alcohol
o

drogas

Daño a
mascotas

Aisla a
la mujer 

Celos
patológicos 

Posee
armas

o tiene
acceso
fácil a
éstas

Advertencia
de separación
o inicio de
divorcio

Factores clave de riesgo de 
femicidio que las víctimas 

no deben dejar pasar 

ESPECIALISTA ADVIERTE SOBRE CONDUCTAS RECURRENTES 

Los ataques son transversales, no importa el nivel 
cultural, socioeconómico o el rango etario cualquiera 

puede ser un agresor. El autocuidado y trabajo preventivo 
de las policías escuchando a las víctimas es vital. 

SARAH MONTTI

Las señales de alerta de riesgo de 
femicidio, según Paulina Rincón, 

doctora en Psicología y especialista 
en trauma y violencia de género, son 
múltiples. Generalmente van en es-
calada, inician con la agresión verbal, 
maltrato psicológico, luego avanzan 
a empujones, golpes, palizas, que 
acaban con la vida de la víctima.  

La académica de  la Universidad 
de Concepción detalló que una de 
las primeras conductas que revelan 
que un hombre puede maltratar a 
una mujer es la posesividad. 

“Te va a buscar a todas partes, 
nunca te deja sola e, incluso, con-

trola amistades (...). Muchas, 
desde la ingenuidad, creen en el 
amor romántico, lo aceptan 

pensando que se preocupa por-
que está enamorado, pero eso es 

control”, sentenció. 
La crítica constante, aislamiento 

de las redes de apoyo y celos pato-
lógicos que hacen pensar a los hom-
bres que su pareja ha estado o tie-
ne la intención de estar con otro 
hombre, que llegan a amenazas 
como “si tú me dejas yo me mato, si 
tú me dejas voy a matar a tus hijos”. 

A todo lo anterior se suma como 
factor de riesgo que el agresor posea 
armas, tenga acceso a ellas, o bien, 
que las haya usado en episodios an-
teriores de violencia. “Si ya sacó un 

cuchillo es mucho más probable 
que cometa femicidio”, explicó. 

Incluso la agresión a mascotas 
o el consumo de alcohol y drogas 

pueden ser un indicador de riesgo. 
La solicitud de divorcio o adver-

tencia de dejar el hogar también 
puede desencadenar un femicidio. 
“Ahí el tema es que si no eres mía no 
eres de nadie y te voy a matar. En 
esos casos es necesaria la interven-
ción temprana de la policía, que 
crea cuando la víctima le dice que 
está en riesgo y que el hombre es ca-

paz de matarla”, explicó. 
Agregó que se debe prevenir cual-

quier hecho de violencia a penas la 
mujer decide dejar la casa o iniciar 
los trámites de divorcio, establecien-
do orden de alejamiento y su nuevo 
domicilio con familiares o amigos 
que le entreguen mayor seguridad.  

La especialista recalcó que no 
existe un perfil X del agresor, que 
cualquiera puede cometer un femi-
cidio por lo es vital que las mujeres 
pongan atención a las conductas 
que estos tienen y no las acepten du-
rante un largo período. 

Muchas veces, según dijo, las víc-
timas tardan hasta 10 años en de-
nunciar porque no tienen redes de 
apoyo ni sustento económico para 
salir de la espiral de violencia, o sim-
plemente, porque están pasando 
por una fase de Luna de Miel en que 
las agresiones se detienen, lo que las 
hace confiar en que su pareja cam-
biará y que no la volverá a golpear. 
Ciclo que se puede repetir varias 
veces en un año.  

Rincón manifestó que la pande-
mia hace aún más vulnerable a la 
víctima, debido a las restricciones 
de las fuentes de apoyo social en for-
ma presencial. Recomendó no per-
der el contacto con amistades, uti-
lizando los diversos canales de co-
municación y llamó al autocuidado, 
a la valoración personal y a derribar 
el mito de “quien te quiere te apo-
rrea, quien te quiere te va a cuidar 
y respetar”, manifestó.  

Recordó que, en caso de emer-
gencia, según dijo la ministra de la 
Mujer y Equidad de Género, Móni-
ca Zalaquett, las víctimas pueden 
salir de su casa buscando auxilio 
aunque exista cuarentena o rija el 
Toque de Queda, información que 
se debe bajar a las policías para evi-
tar nuevas muertes.   

Ximena Valenzuela Cifuentes  
ximena.valenzuela@diarioconcepcion.cl
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ya no es física sino más bien 
psicológica que es peor, 
porque daña de una manera 
abismante”.

“La violencia en el 
pololeo cambió

MARÍA CONSUELO HERMOSILLA Y SU LABOR SOCIAL:

Mauro Álvarez S. 
mauricio.alvarez@diarioconcepcion.cl

“Desde que entré en este mundo, 
vengo diciendo que, si los femicidios 
siguen aumentando, así como la 
violencia hacia la mujer, es porque 
algo estamos haciendo mal como 
sociedad. Siento que la educación 
en perspectiva de género es la cla-
ve para contrarrestar esta cruda y vil 
realidad, algo que se debe imple-
mentar en las escuelas, desde que 
las personas son pequeñas”. 

Las palabras de María Consuelo 
Hermosilla, mamá de Antonia Ga-
rros -quien en febrero de 2017 se sui-
cidó a consecuencia de una rela-
ción tormentosa-, dan cuenta del 
camino que ha venido sorteando 
en los últimos tres años, transfor-
mando su dolor en ayuda a mujeres 
que quieren salir del círculo de la 
violencia, trabajo que realiza a tra-
vés de la Fundación Antonia. 

 
- ¿Qué falta en la sociedad para 

terminar con la violencia hacia la 

mujer? 
- Siento que las políticas y el dis-

curso de Estado son nulas, porque 
no se logra entender tanta lentitud 
para gestionar cambios en la socie-
dad, cambios que se deben hacer 
desde que los niños son muy chicos. 
Se debe educar desde las emociones 
para poder tener gente bien desa-
rrollada. La sociedad está bien en-
ferma y nos dimos cuenta de ello, 
con la cuarentena y el individualis-
mo existente, somos poco empáti-
cos con los demás. 

- Hemos visto que la violencia 

ha evolucionado a las redes so-

ciales. ¿Cómo ve esta realidad? 

- La violencia, por ejemplo, en el 
pololeo ha cambiado, ya no es físi-
ca, sino más bien psicológica, que es 
peor, porque daña de una manera 
abismante, sobre todo, la que se 
ejerce a través de redes sociales, de 
mensajes y WhatsApp, etc. Algo que 
es tremendo. 

En cuanto a la violencia intrafa-
miliar, esta ha sufrido un aumento 
muy grande. SernamEG ha declara-
do que esta ha aumentado en 300%, 
lo que se da por distintos factores, 

“Con la muerte de Antonia se comenzó 
a hablar de violencia en el pololeo”
El 2017 su hija, agobiada por una relación tormentosa, decidió acabar con su dolor lanzándose al vacío 
desde un céntrico departamento de Concepción. Hoy, a través de la fundación que lleva el nombre de la 
joven, ayuda a mujeres a salir del círculo de la violencia, junto a un grupo voluntario de psicólogos.

FOTO: CONSUELO HERMOSILLA

TRANSFORMÓ  su 
pérdida en el motor para 
ayudar a otras mujeres.

entre ellos, el estar encerrados y el 
no saber qué va a pasar con la vida, 
el mundo, si continuarás con traba-
jo, lo que tiene a las víctimas vivien-
do en el miedo, algo propicio para el 
agresor. 

- ¿Cree que los grupos feminis-

tas han ayudado a que más mu-

jeres se atrevan a romper el cír-

culo de violencia? 
- Lo relevante de los últimos años 

es que hay más grupos de apoyo y 
gente que se ha organizado, donde 
los grupos feministas han hecho un 
súper buen trabajo, pero muchas 
veces esto no alcanza, porque una 
vez que te enfermaste necesitas re-
paración y eso se hace con terapia. 
Puedes tener grupos de apoyo que 
te inciten a tomar una decisión, 
pero a esa víctima se le acabó la vo-
luntad y para lograr una real mejo-
ría necesita orientación psicológica. 

- ¿La mujer violentada necesi-

ta rehabilitación? 

- Absolutamente, si está todo el 
rato con gente apoyándola y dicién-
dole que tome una decisión, esa 
persona tomará la determinación, 
pero después en su soledad va a vol-
ver con el agresor, por lo que la te-
rapia psicológica es muy relevante. 
Se debe hacer un trabajo de intros-
pección junto a un especialista que 
lleve a la víctima a descubrir la raíz 
del por qué se mermó tanto su vo-
luntad, es un trabajo largo, pero se 
puede recuperar. 

A una persona que sufre violen-
cia, no le puedes decir anda y termi-

“Se debe educar desde las 
emociones para poder tener 
gente bien desarrollada. 
Somos muy individualistas”.

Falta formación en 
las instituciones
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na con él, porque si no recibe ayu-
da psicológica, en algún momento 
va a volver con el agresor. Por lo 
tanto, hay que trabajar en ella, en los 
límites que dejó pasar. 

- Para poder salir del círculo es 

importante que otros digan bas-

ta... 

Hoy hay más testigos, la gente 
está más alerta y reacciona frente a 
las conductas agresoras y se atreve 
a denunciar e intervenir. A nuestra 
Fundación llega mucha gente, al 
igual que al SernamEG para pedir 
orientación y saber qué pueden ha-
cer para ayudar a otros que sufren 
violencia. A su vez, llaman mamás 
y hermanas que saben lo que está 
pasando, y no saben cómo ayudar a 
la víctima. 

- ¿La pandemia ha complicado 

el trabajo de la Fundación? 

- En este tiempo en pandemia, si 
bien hemos disminuido las aten-
ciones presenciales para contribuir 
con la emergencia sanitaria, hay 
psicólogos y psicólogas que siguen 
trabajando con nosotros, porque 
es súper importante lograr dar apo-
yo a las víctimas. 

De igual manera, estamos con 
atenciones remotas, atendiendo a 
gente de todo Chile, a las que ayu-
damos si es que no encuentran apo-
yo en sus ciudades de origen. Hay 
que tener en cuenta que es muy im-
portante la contención física para 
las víctimas de violencia, es por ello 
que siempre las incito a buscar ayu-
da presencial, pero entendiendo el 
contexto sanitario hemos abierto 
las atenciones remotas. 

- ¿Cómo se trabaja para que la 

víctima no vuelva con el agre-

sor? 

- A las víctimas hay que atender-
las en el momento, porque si toma-
ron la determinación de romper 

a salud, al Servicio Médico Legal, 
etc., falta formación tanto en educa-
ción emocional y perspectiva de gé-
nero. Yo, que trabajo haciendo char-
las, puedo decir que estas no bastan. 
Yo estoy segura de que los carabine-
ros que no pusieron los cuidados el 
día que mi hija murió, nunca quisie-
ron no prestar atención, yo creo 
que la peor de sus pesadillas es lo 
que ocurrió con la Anto. 

- ¿Cree que un agresor se pue-

de rehabilitar? 
- Creo que los hombres que llegan 

a los “Centros de Reeducación de 
Hombres” de SernamEG es por al-
ternativa, es decir, o se van del do-
micilio o toman este curso de con-
trol de impulsos, que no es necesa-
rio terminar, porque no se fiscaliza. 
Es complejo que un hombre madu-
ro cambie su conducta y ahí vuelvo 
a lo mismo, si se les educara desde 
niños en perspectiva de género, se-
ría todo diferente y, en el caso que 
él quiera cambiar, la decisión debe 
nacer desde su interior y no porque 
lo obligue un tribunal. 

- Finalmente, ¿cómo está Con-

suelo a días de Navidad? 

- Me mataste con la pregunta... 
Esta fecha para mí es terrible, me 
cuesta mucho. Sé que tengo que 
participar en las celebraciones, que 
tengo que hacer cosas. Yo dejé de 
cocinar cosas ricas el día que la 
Anto se fue, he empezado de a poco 
a cocinar nuevamente, pero el des-
gano y la tristeza me la ganan, lo 
mismo que para el cumpleaños de 
ella, son fechas muy difíciles. 

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

“Siento que el discurso del 
Estado es nulo, no se entiende 
tanta lentitud para gestionar 
cambios en la sociedad”.
María Consuelo Hermosilla, directora de 
Fundación Antonia.

FRASE

“A una persona que sufre violencia, tú no le puedes decir anda y 
termina con él, porque si no recibe ayuda psicológica en algún 
momento va a volver con el agresor. Por lo tanto, hay que 
trabajar en ella, en los límites que dejó pasar”.

FOTO: FACEBOOK ANTONIA GARROS 

ANTONIA GARROS decidió 
terminar con su vida el año 2017, 
lanzándose al vacío desde un 
departamento en Concepción.

del alma, profundamente, en poco 
tiempo. Se juntaron factores claves, 
la habilidad de esta persona (Andrés 
Larraín) para manipularla y enfer-
marla, al punto que ella quiso dejar 
de sufrir. 

- ¿Cómo era Antonia? 
- Antonia era el alma de la casa, 

amaba la vida. Si fuera posible ha-
cer una autopsia psicológica, que-
daría demostrado. Además, si tú 
preguntaras a sus amigas y amigos, 
todos dirían que ella amaba vivir. 
Estoy segura de que, si ella se hubie-
se sentado 10 minutos a analizar 
las posibles salidas de esa situación 
compleja que se dio ese día, no se 
hubiese lanzado al vacío. 

- ¿Siente que la muerte de su 

hija marcó un precedente en la 

sociedad? 
- Sí, hay que hacer hincapié que, 

desde la muerte de Antonia, se co-
menzó a hablar de la violencia en el 
pololeo, como también de suicidio 
femicida. Si miran las cifras de la 
Red Chilena contra la violencia ha-
cia las mujeres, antes no existían 
esas cifras. El 2018 no hubo ningún 
caso. El año pasado fue Antonia Ba-
rra y este año llevamos tres muertes. 

Lo que nos lleva a pensar, antes de 
2017, ¿esto no ocurría? Claramen-
te sí, pero no se hablaba, porque 
ocultar es parte de nuestra identi-
dad como chilenos. Hay varios con-
ceptos populares que grafican el si-
lencio, tales como: “la ropa sucia se 

lava en casa”, “no le contestes”, “qué 
va a pensar la gente”, que era un 
tremendo favor al agresor. Hoy no, 
el círculo debe saber si hay violen-
cia, los vecinos deben saber para 
poder ayudar. No nos puede seguir 
dando lo mismo que el otro lo esté 
pasando mal, la víctima no debe 
sentir vergüenza. 

- ¿Falta mayor empatía en las 

policías para que las víctimas se 

atrevan a denunciar? 

- Más que empatía, a las policías, 

FOTO: CAROLINA ECHAGÜE M.

con el círculo de la violencia hay 
que apoyarlas. Nunca le hablamos 
mal del agresor, porque entende-
mos cómo funciona la parte emo-
cional de ellas y ellos, porque cuan-
do tú atiendes a una persona que es 
agredida entiendes que, en el fondo 
de su corazón, ella cree que el que 
ejerce violencia puede cambiar. 

- ¿Existe una alianza colabora-

tiva con SernamEG? 

- Nosotros como Fundación An-
tonia estamos descomprimiendo 
bastante los casos que nos deriva el 
centro de la mujer de SernamEG y 
los que nos derivan desde tribuna-
les. Y la diferencia en la atención es 
que para nosotros ellas no son nú-
meros, son personas con nombre y 
apellido. 

- ¿Cree que, si los grupos femi-

nistas hubiesen tenido el énfa-

sis que hoy tienen en la socie-

dad, el año 2017, la realidad de 

Antonia hubiese sido distinta? 

- Yo creo que… no, porque lo de 
Antonia pasó porque se enfermó 
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“Porque soy solidaria y muy consciente del cuidado del otro y de la otra yo #MeQuedoEnCasa. 
Uso mi mascarilla, me lavo las manos y mantengo la distancia física, única forma de prevención has-

ta que tengamos una vacuna y todos estén inoculados”.  

Izkia Siches, presidenta nacional del Colegio Médico

#MeQuedoEnCasa

¿Salida anticipada? diputados 
aclaran su futuro político

PARLAMENTARIOS QUE CUMPLEN CON LOS TRES PERIODOS ESTABLECIDOS POR LEY

Cuando resta menos de un mes 
para que venza el plazo de inscrip-
ción de candidaturas para las muni-
cipales y el proceso constituyente 
en el Servicio Electoral (Servel), exis-
te bastante incertidumbre sobre el 
futuro de varios políticos de la Re-
gión, sobre todo, en el ámbito parla-
mentario, puesto que, hay tres nom-
bres que comenzarán a vivir su últi-
mo año en el Congreso. 

De acuerdo a la nueva ley de reelec-
ción de autoridades, quienes ya cum-
plen con los periodos permitidos en 
el Biobío son: Enrique van Ryssel-
berghe (UDI), Iván Norambuena 
(UDI) y Manuel Monsalve (PS). 

Con este nuevo escenario, los par-
lamentarios confirmaron cuál será 
su futuro y despejaron algunos ru-
mores que se han generado en las úl-
timas semanas. Por ejemplo, al dipu-
tado Van Rysselberghe lo posiciona-
ban como un candidato a la 
Convención Constitucional, situa-
ción que desmintió de manera cate-
górica. 

“No estoy disponible para ser can-
didato a constituyente”, comentó es-
cuetamente ante la consulta, situa-
ción que permite dilucidar que cum-
plirá con su mandato en el Congreso. 
Ante esta situación, el exintendente, 
Sergio Giacaman (UDI), a quien ubi-
caban como la carta ideal para to-
mar el puesto de Van Rysselberghe, 
en caso de que este hubiese renun-
ciado antes del 11 de enero, tendrá 
que seguir esperando su oportuni-
dad, si su intención es presentarse 
como una alternativa a la Cámara. 

En la misma situación se encuen-
tra Iván Norambuena, quien tam-
bién vive su último año en el Parla-
mento. Sin embargo, el diputado po-
drá cumplir con su último año 
porque está evaluando con el parti-
do una posible candidatura al Sena-
do, y de acuerdo a la ley, no es nece-
sario renunciar al Congreso de ma-
nera anticipada. 

“No tengo considerado presentar-
me como constituyente. Si estoy tra-
bajando y entusiasmando a gente 
que creo capacitada para escribir la 
nueva Constitución. Lo que si estoy 
evaluando es presentar una candida-
tura como senador por la Región del 

candidato a senador de su partido en 
la Región. “El PS tiene una presencia 
que hace completamente posible 
que, por tradición, trayectoria, pre-
sencia territorial y parlamentaria, 
es razonable aspirar a un cupo en el 
Senado para el año 2021. Esa es mi ta-
rea política más clara para lo que 
viene”, señaló el diputado. 

Si bien, el escenario parece estar 
mucho más claro, no se pueden des-
cartar sorpresas de último minuto, 
puesto que, todas las aspiraciones de 
los parlamentarios se encuentran 
en evaluación.

FOTO: CONGRESO DE CHILE

Rumores indicaban que algunos renunciarían al Congreso para iniciar carrera 
como constituyentes o paras postular al Senado durante el próximo periodo. 

que se implementarán en esta mate-
ria. Estamos analizando los objetivos 
porque esta postulación tiene que ir 
de la mano con la candidatura pre-
sidencial”, sostuvo Norambuena. 

En la misma senda se encuentra 
Manuel Monsalve, quien descartó 
una postulación como carta a la 
Convención Constitucional. “Eso lo 
tengo descartado. Hay un espíritu 
ciudadano que indica que los candi-
datos deben ser personas provenien-
tes del mundo social o del mundo 
académico. Ese espacio hay que res-
petarlo”, aseguró. 

Con respecto a su futuro político, 
en su último año como diputado en 
ejercicio confirmó que buscará ser 

Daniel Núñez Durán 
contacto@diarioconcepcion.cl
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UDI respaldaría candidatura de Norambuena

En relación a lo manifestado por 
el diputado Norambuena, de pre-
sentarse como carta al Senado, des-
de la UDI señalaron que están abier-
tos a respaldar su candidatura. 

“Si bien aún no está resuelto el 
tema y nos falta una conversación 
con el diputado, creo que Iván Noram-
buena es un gran nombre, y si deci-
de postular al Senado, apoyaremos 
su decisión como partido. Tiene una 

trayectoria importante, así que debe-
mos conversarlo con tranquilidad”, 
señaló Claudio Parra, presidente 
regional electo de la UDI. 

Además, el timonel gremialista 
informó que siguen las negociacio-
nes con los posibles constituyen-
tes, situación que se definirá en los 
próximos días y que se dará a cono-
cer a la opinión pública apenas que-
den conformadas las listas.

EL CONGRESO, la Cámara y el 
Senado, se renovará por completo 

en noviembre del 2021.
se pueden presentar hasta el 
11 de enero, si existe la 
intención de postular a la 
convención constituyente.

Las renuncias a 
cargos políticos

Biobío. Estoy en conversaciones con 
la nueva directiva electa de la UDI 
para ver las estrategias y políticas 
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han sido trasladados a otros 
centros asistenciales, 185 
dentro de la Región, 45 a 
otras y 96 a la Metropolitana.

pacientes
326

“Es importante quedarse en casa para bajar por fin la tasa de positividad en Chile, sólo es un 
último esfuerzo antes que lleguen las vacunas. Todos queremos volver a ver a nuestros padres y 

amigos, pero para eso debemos ser responsables y acatar las medidas sanitarias”.

Patricio Pacheco, ingeniero en sonido y músico 

#MeQuedoEnCasa

NUEVO RÉCORD NEGATIVO MARCÓ LA REGIÓN

Biobío en rojo: 475 nuevos positivos  
y fallecidos superan los 700

FOTO: AGUSTÍN ESCOBAR I. / HGGB

“Estamos trabajando para que los casos 
no aumenten. Si se tienen que tomar 
medidas más restrictivas se van a 
hacer”, preciso el seremi Héctor Muñoz.

Un récord negativo se anotó la Re-
gión del Biobío, tras la confirmación 
de 475 nuevos positivos de Covid-19, 
al 17 de noviembre, sumando un to-
tal de 42.568 casos desde el inicio de 
la pandemia, con 2.499 activos y la 
compleja cifra de 704 fallecidos. 

Siendo nuevamente la provincia 
de Concepción la que concentra la 
mayor tasa de acumulados, con 
28.559, y activos, con 1.476. En cuan-
to al detalle por ciudades la capital 
regional tiene la mayor tasa con 
6.403, seguida por Los Ángeles 
(4.215) y Talcahuano (3.942) 

En cuanto a las comunas que con-
centran la mayor cantidad de casos 
activos, Los Ángeles lleva la delan-
tera con 381, seguida por Concep-
ción (348) y Coronel (221). 

La comuna angelina también pre-
senta la mayor cantidad de casos ac-
tivos, con 381, seguida por Concep-
ción (348) y Coronel (221). 

 
¿Medidas?  

Consultado el seremi de Salud, 
Héctor Muñoz, sobre si se piensan 
tomar medidas más restrictivas, 
considerando que la zona va para la 
cuarta semana con un peak de con-
tagios, señaló que es algo que se va 
a analizar. 

Explicó que una de las razones de 
la alta positividad, es que “un 40% de 
las personas con sintomatología 
consulta al tercer o cuarto día, por-
que cree no tener coronavirus, pro-
pagando la enfermedad” 

Agregó que “mañana (hoy) o du-
rante la próxima semana se van a 
analizar las cifras para ver si las co-
munas más complejas, como Tirúa 
y Alto Biobío, por ejemplo, podrían 
pasar a un confinamiento mayor”. 

El informe iCovid de la Universi-
dad de Concepción, por su parte, 

detalló en su último informe (jueves) 
que se prevé un brote mayor en las 
próximas semanas. Se mencionó 
que el modelo ajustado al 14 de di-
ciembre proyecta un promedio dia-
rio cercano a los 380 casos. 

“Considerando los 475 positivos 
de hoy (ayer), estamos trabajando 
para que los casos no aumenten al 
doble de aquí a febrero. Insisto que, 
si se tienen que tomar medidas más 
restrictivas se van a hacer, pero es-
peramos que los esfuerzos que esta-
mos realizando ayuden a bajar las ci-
fras”, enfatizó Muñoz. 

 
UCI Y UTI 

Respecto a la cantidad de camas 
críticas disponibles en la Región, la 
autoridad sanitaria comentó que 
“se evidencian 29 de 195 camas UCI, 
y 26 de 150 en UTI disponibles, que 
corresponden a una disponibilidad 
del 15% y 17%, respectivamente”. 

En cuanto a los centros asistencia-
les que se encuentran sin camas, el 
coordinador de Redes Asistencia-
les de la Macrozona, Carlos Vera, 
dijo que “hay hospitales que están 
más demandados que otros, como 
el Higueras que tiene 42 camas UCI, 
así también el de Curanilahue que 
tiene 10 camas de pacientes críticos, 
donde puede llegar a tener 7 en UCI, 
por lo que esperamos que, de aquí a 
las próximas semanas, aumente-

mos a más de 208 camas UCI en la 
Región. En ese sentido, hoy lo que 
hemos hecho es realizar traslados a 
otras regionales o internamente 
dentro del Biobío”. 

Sobre cuántas personas han sido 
trasladadas, el director Vera precisó 
que “se han trasladado a otros cen-
tros asistenciales, tanto públicos 
como privados, dentro de la Región 

a 185 personas, para así tener a to-
dos los establecimientos en menos 
de 24 horas con disponibilidad 
100%. A otras regiones se han tras-
ladado a 45 personas y a la Metropo-
litana, hemos movido a 96 personas, 
sumando un total de 326”.

Mauro Álvarez S. 
mauricio.alvarez@diarioconcepcion.cl

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 

contacto@diarioconcepcion.cl

QUEDAN 29 de 195 
camas UCI, y 26 de 150  

UTI disponibles.

Regional ha tenido alta demanda de camas
En cuanto a la realidad actual de la UCI Covid-19 

del Hospital Guillermo Grant Benavente, la médico 
intensivista y subjefe UCI, Paula Fernández, explicó 
que “estamos trabajando con 36 camas para pacien-
tes ventilados por coronavirus, número que es bas-
tante dinámico y que ha ido aumentando o dismi-
nuyendo, dependiendo de la carga de población que 
se ha ido enfermando de forma grave”. 

En cuanto a si se puede evidenciar una segunda ola 
de pacientes críticos en el Hospital Regional, la doc-
tora Fernández aclaró que “hemos tenido una can-
tidad de ingresos alta, pero hemos hecho un traba-
jo exhaustivo para lograr sacar a pacientes ventila-
dos y por eso hemos logrado tener disponibilidad de 
camas. Muchos pacientes provienen de otras provin-
cias y no solamente de Concepción”.
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“Nuestra administración 
defenderá el Santuario de la 
Naturaleza hasta las últimas 
consecuencias”. 

Alcaldesa de 
Hualpén

5
meses de plazo para el cierre 
de la investigación 
estableció el Juzgado de 
Garantía de San Pedro. 

VIOLENTO HECHO PRODUCIDO EL MARTES EN SAN PEDRO DE LA PAZ

Al menos siete golpes muy violen-
tos con un hacha en la cabeza fue-
ron los que causaron la muerte de 
Ana María Guerra (66 años) la no-
che del martes último, en su domi-
cilio en la población Michaihue de 
San Pedro de la Paz. 

Por lo anterior, durante la jorna-
da de ayer, Carlos González (73) fue 
formalizado como responsable del 
femicidio de su cónyuge, y quedó en 
prisión preventiva. 

El fiscal de delitos violentos de 
Concepción, Andrés Barahona, for-
muló los cargos contra el imputado, 
teniendo en consideración los infor-
mes de la policía, y el resultado de 
la autopsia que señala que la extre-
ma gravedad de las lesiones recibi-
das por la mujer, eran incompati-
bles con la vida. 

En la audiencia el fiscal Baraho-
na también explicó que la principal 
hipótesis respecto de la motivación 
que tuvo el agresor para cometer el 
delito se relaciona con los celos. 
Esto, a partir de los testimonios que 
la PDI reunió en las primeras dili-
gencias. 

Asimismo, la Fiscalía dio a cono-
cer que existían dos denuncias pre-
vias de la mujer, por la conducta 
agresiva de su esposo. La primera 
fue en 2007, ante el Juzgado de Fa-
milia, por malos tratos psicológi-
cos, y la segunda es fue en octubre 
último, por lesiones leves. En esta 
causa el imputado iba a ser llevado 
a un juicio simplificado. 

El Juzgado de Garantía de San 
Pedro de la Paz otorgó un plazo de 

Decretan prisión preventiva para 
imputado de femicidio 
Formalizado había sido denunciado en dos oportunidades por la víctima fatal. 
Defensa solicitará pericias sicológicas y siquiátricas para el hombre de 73 años. 

cinco meses para que la Fiscalía 
culmine la investigación por femi-
cidio. 

En tanto, la defensora Leslie Con-
cha, junto con manifestar la colabo-
ración y arrepentimiento del impu-
tado, adelantó que solicitará “to-
das las pericias, tanto sicológicas 
como siquiátricas, para determinar 
si me representado tiene algún tipo 
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de patología mental en atención a 
la avanzada edad y a la dinámica en 
que habría ocurrido los hechos. 
Todo con el fin de propender a una 
pena racional y justa en la etapa 
procesal que será el juicio oral per-
tinente”.

El propietario del Fundo Manuel 
Recart informó por escrito que, ha-
ciendo caso al decreto municipal, 
comenzaron las tareas de desarme 
de la estructura construida de for-
ma irregular en el Santuario de la 
Naturaleza, proceso que debiera 
tardar a lo más 45 días.  

Lo anterior, tras confirmarse el 
rechazo al recurso de protección 
que presentó ante la Corte Supre-
ma, en contra de la Resolución de 

Corte falla en contra de dueño de Recart
gran estructura que allí se cons-
truía de forma irregular. 

 “Lo que ha ocurrido en el Fundo 
Recart marca un antes y un des-
pués. Antiguamente los propieta-
rios construían y hacían loteos, sal-
tándose todas las reglas. Nuestra 
administración les ha puesto el fre-
no y defenderá el Santuario de la 
Naturaleza hasta las últimas conse-
cuencias”, sentenció la alcaldesa 
Katherine Torres.

FOTO: HUALPÉN

EN 45 DÍAS estructura deberá ser demolida.
la municipalidad de Hualpén con la 
cual se ordenó la demolición de la 

“Si el Gobierno  
no reacciona es 
posible un  
tercer retiro”

FOTO: CAROLINA ECHAGÜE M.

Un agitado diciembre vive el 
país, marcado por las negativas 
cifras de contagios por la Covid-
19, la preocupación de una se-
gunda ola de contagios y, por 
tanto, la extensión indefinida de 
la actual crisis económica y labo-
ral. Por ello, el diputado (PS) Gas-
tón Saavedra instó al Presidente 
Sebastián Piñera a presentar una 
propuesta de seguridad social, 
porque “si no reacciona, es posi-
ble un tercer retiro de las AFP”. 

“El gobierno siempre ha llega-
do tarde y mal para ayudar a la 
población desde el punto de vis-
ta socioeconómico. Tenemos 
un millón 800 mil puestos de 
trabajos perdidos, aumentó la 
pobreza llegando casi a un mi-
llón de personas y el desempleo 
se empina por el 12% en la Re-
gión. Por ello, es necesario adop-
tar una decisión distinta a estar 
retirando los fondos destinados 
a las pensiones futuras de los 
trabajadores chilenos”, dijo. 

El parlamentario hizo hinca-
pié en aumentar la cobertura. 
“Si vamos a un tercer retiro, se-
rán menos los chilenos que ten-
drán la opción de acceder a es-
tos recursos, porque ya se que-
daron sin fondos, por lo que hay 
que emprender el camino de la 
seguridad social”, comentó.

Diario Concepción 
contacto@diarioconcepcion.cl
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TRAS LAS primeras 
diligencias efectuadas por la 
PDI, se ha establecido que el 
agresor actuó por celos. 
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“Me quedo en casa por mi salud y la de mis seres queridos. Adaptarse a esta nueva modalidad 
ha sido difícil; más tiempo frente al computador y menos eficiencia en el trabajo. Pero, es tiempo 

de cuidarnos, volver a las prioridades, en orden: familia, casa y trabajo. Esto ya pasará”.

Angie Díaz, académica Departamento de Zoología UdeC

#MeQuedoEnCasa

Las claves para tener un 
uso seguro de los 
anticonceptivos orales

DESDE LA DISPOSICIÓN DE PÍLDORAS HASTA ATRASOS EN SU INGESTA

En meses y semanas recientes ha 
dado de qué hablar el anticoncep-
tivo Anulette CD, entregado en el 
sistema de salud pública a miles de 
mujeres, pues hubo series con fallas 
en la presencia de píldoras placebo 
y con principio activo. Con justa 
razón, ya que trajo como conse-
cuencia una cantidad no menor de 
embarazos no deseados, situación 
que las afectadas buscaban preve-
nir al mantener tratamientos con 
“estos medicamentos que regulan 
la fertilidad”, apunta Claudia Cáce-
res, tesorera del Colegio de Quími-
co Farmacéuticos y Bioquímicos 
de Chile regional Concepción.  

Gremio cuya enfática posición 
es que el laboratorio a cargo del 
medicamento y la autoridad sani-
taria se responsabilicen, confor-
mando un equipo de apoyo y acom-
pañamiento a las víctimas, que han 
demandado su deseo de interrum-
pir las gestaciones y/o ser indemni-
zadas, expresando motivos que van 
desde la joven edad para ser madre 
hasta no poder sustentar otro hijo 
en las familias. En efecto, la llegada 
no deseada o planificada de un 
bebé puede afectar la salud mental 
y bienestar de la afectada y de gru-
pos familiares. Por ello, la falla en 
los anticonceptivos y su consecuen-
cia no es insignificante ni las de-
mandas un capricho.  

 
¿En qué fijarse? 

Una compleja situación que hace 

Por las fallas en una serie de una marca que gatillaron gran 
cantidad de embarazos no deseados en Chile,  se ha vuelto 
relevante abordar en qué fijarse para evitar dicho riesgo.

hay que saber que “si la usuaria se 
atrasa en ingerir un comprimido 
con principio activo no hay riesgo 
de embarazo, porque su actividad 
dura 12 horas”, por ello que se acon-
seja tomar todos los días a la mis-
ma hora. Pero, “si el retraso es de 
dos días o más hay que pensar en un 
método preventivo extra o evitar te-
ner relaciones sexuales por al me-
nos 7 días”, advierte la profesional.  

 
No automedicarse 

También se detiene en el siempre 
importante llamado a no autome-
dicarse ni con anticonceptivos ni 
otro medicamento: que funcione 
con una mujer no significa que en 
todas sea igual.  

Así, si se pretende iniciar un tra-
tamiento por primera vez en la vida 
o porque se interrumpió el que se 
seguía y si se desea cambiar de píl-
doras, se debe ir a un especialista 
del área de la Ginecología o matro-
na. “No todos los anticonceptivos 
tienen la misma composición y hay 
que buscar lo que más se adapte a 
cada paciente según su estado de 
salud y nutricional, y los efectos 
adversos que pueden tener”, enfa-
tiza Cáceres, y entre los más fre-
cuentes están aumento de peso o 
de vello corporal, problemas gas-
trointestinales y dolor de cabeza. 
“Es el profesional de salud, en base 
a su atención, que elegirá la mejor 
píldora para cada mujer”, concluye.

LOS ANTICONCEPTIVOS 

que vienen con 28 pastillas 
traen 21 con principio activo y 
7 placebos. Se identifican con 

dos distintos colores. 

Natalia Quiero Sanz 
natalia.quiero@diarioconcepcion.cl

medicamento (principio activo) y 7 
de placebo (sin principio activo), 
identificadas en píldoras de dos co-
lores”, apunta Cáceres. Ver que ven-
gan todas las píldoras y en el orden 
que corresponde o dar aviso y to-
mar resguardos si se identifica una 
falencia es clave. También está la 
versión de 21 pastillas, todas con 
principio activo, en que los trata-
mientos suelen indicar que se ingie-
ran por 21 días continuos y luego se 
descanse una semana hasta com-
pletar el ciclo de 28 días para co-
menzar una nueva ingesta. 

Desde allí, explica que dada la 
forma en que los anticonceptivos 
actúan en el organismo de la mujer, 

que la química farmacéutica de la 
farmacia del Hospital de Lota rele-
ve que no es óptimo ni esperable o 
aceptable que un medicamento 
venga con fallas, porque se pueden 
desencadenar situaciones tan gra-
ves como la aludida y con otros fár-
macos se pueden descompensar 
las patologías tratadas y hasta ha-
ber desenlaces fatales si los trata-
mientos erróneos son continuos. 
Pero, como las fallas, claramente, 
suceden, reconoce como impor-
tante que las usuarias de anticon-
ceptivos orales sepan en qué fijar-
se para prever un problema.  

Estos pueden venir en disposi-
ción de 28 pastillas, que “son 21 de 
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“No todos los anticonceptivos 
tienen la misma composición y 
hay que buscar lo que más se 
adapte a cada paciente”.
Claudia Cáceres, tesorera Colegio de Químicos 
Farmacéuticos y Bioquímicos de Concepción

FRASE
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de polillas hay en el mundo. 
En Chile habitan del orden 
de 1.200 a 1.300 especies 
diferentes, dice Luis Parra. 

mil especies
200

“Las polillas 
cumplen un rol 
fundamental en 
la naturaleza”

FOTO: LUIS PARRA

Luis Parra, director de Zoología UdeC, 
releva lo vital de cuidar todo ser vivo del 
planeta, aunque nos parezcan molestos.

Revoloteando alrededor de una am-
polleta, dentro de armarios o de enva-
ses de alimentos. Así es común hallar 
a polillas en los hogares chilenos y 
hace que su presencia no sea bienve-
nida; por tanto, son dignas de ser eli-
minadas rápidamente.  

Un error, advierte Luis Parra, direc-
tor del Departamento de Zoología de 
la Facultad de Ciencias Naturales y 
Oceanográficas de la Universidad de 
Concepción (UdeC), ya que “la gran di-
versidad de especies de polillas son 
importantes agentes polinizadores. 
Por tanto, cumplen un rol fundamen-
tal en la naturaleza que asegura la re-
producción de plantas, incluyendo las 
que el hombre cultiva”, destaca el doc-
tor en Biología, cuya línea de investiga-
ción se centra en las Geometridae, fa-
milia de polillas que habita en Chile. 

 
Contaminación lumínica  

Que la presencia de polillas no sea 
agradable es algo que reconoce el aca-
démico. Además de que hay quienes 
padecen fobia a estos insectos, el re-
chazo lo atribuye a que cuando llegan 
a los hogares es molesto y hay especies 
que podrían deteriorar prendas de 
vestir o contaminar alimentos; más 
cuando irrumpen en grandes canti-
dades, que se ha presenciado en los úl-
timos meses en el país y las ha trans-
formado en tema de conversación.  

Al respecto, explica que “como mu-
chos de los insectos en zonas templa-
das donde la estacionalidad está muy 
marcada, como en el centro sur de 
Chile, a mediados de primavera o en 
primavera tardía hay eclosión de los 
adultos de polillas”, por distintas razo-
nes. Ante ello, su irrupción en los ho-
gares como problema es uno que no-
sotros gatillamos, porque sostiene que 
“las polillas se sienten atraídas por la 
luz. Como vuelan en el crepúsculo y la 
noche, utilizan la luz del firmamento, 
estrellas o la luna, para moverse y 
orientarse del ‘arriba’ y ‘abajo’. Pero, 

usamos luces en la noche para hacer 
nuestra vida cotidiana, continuar de-
sarrollando nuestras actividades, y 
mucha de esta atracción hacia las ca-
sas se debe a la presencia de luz artifi-
cial que se emite en distintas longitu-
des de onda y para ciertos rangos las 
polillas sienten especial atracción”. 

De hecho, Luis Parra afirma que “el 
incremento de las polillas en ciudades 
coincide con zonas que han incorpo-
rado nuevas tecnologías de ilumina-
ción LED que tienen una importante 
carga espectral del azul y las polillas, y 
otros animales de costumbres noc-
turnas, se sienten atraídas por ese es-
pectro”. Ahí el punto: la iluminación ar-
tificial en ciudades y en zonas alejadas 
a estas posicionan a Chile como uno de 
los países que más luz artificial usa, ha-
ciendo a la contaminación lumínica un 
problema importante y latente, enfa-
tizando que somos nosotros los que, 
con nuestros hábitos, con nuestras lu-
ces, estamos interfiriendo en los com-
portamientos de otros seres vivos 
como las polillas y luego nos sentimos 
afectados por ello. 

En efecto, manejar el uso de luces 
artificiales y disminuir la contamina-
ción lumínica es clave para evitar lo 
que se percibe como un desagrada-
ble problema, pero, sobre todo, pro-
curar no afectar las dinámicas de la 
naturaleza. Y por ello, en caso de que 
estos insectos ingresen a las casas, 
atraídos por esas luces que nosotros 
prendemos, llama a no matarlas, sino 
que tomarlas y sacarlas del hogar, 
invitando a tomar consciencia de 
que “todos los organismos están en 
este planeta porque cumplen un rol 
que es fundamental para sus ecosis-
temas, entonces, no sólo debemos 
verlos desde el efecto ‘nocivo’ para el 
hombre, sino que pensar en que, así 
como el hombre ocupa un lugar en la 
naturaleza, cada especie también”, 
destaca. 

Diario Concepción 
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Evitar las polillas en el hogar

Para prevenir encontrarse con 
polillas dentro de clósets o mue-
bles y así ropa “apolillada”, Luis 
Parra afirma que no hay que dejar-
la olvidada y siempre estarla movien-
do. “Son pocas las especies de poli-
lla que ‘comen la ropa’ y las que lo 
hacen es porque se sienten atraí-
das hacia productos orgánicos como 
la queratina que está en la lana, 
pieles o plumas. En estas, dentro 
de armarios, las hembras encuen-
tras un ambiente propicio para poner 
sus huevos y que las larvas se desa-

rrollen comiéndola”, explica. 
En cuanto a los comestibles, dice 

que es posible que las polillas coman 
granos, frutos secos, leche en pol-
vo y alimento para mascotas, entre 
otros, y aconseja “mantenerlos muy 
bien sellados, en envases cerrados, 
para que no atraigan insectos que 
buscan alimentos, como las poli-
llas, y que son atraídos por ciertos 
olores que expelen los alimentos”; 
en estos, el fenómeno que sucede 
es el mismo que ocurre con la ropa 
y los descendientes de las polillas.

suelen  volar en el crepúsculo o de noche y tienen 
colores crípticos (grises o marrones) y antenas de 
diversas formas. Las mariposas, que vuelan de día, 
tienen colores llamativos y antena terminada en una 
porra o ganchito, y eso es lo que permite diferenciar 
con aquellas especies de polillas que vuelan de día y 
también poseen llamativos colores, explica Luis Parra.

Las polillas
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“En Chile, sólo el 20% de los trabajadores pueden realizar teletrabajo. El resto de la población laboral, en 
cambio, tiene que asistir presencialmente. A medida que siga prolongando esta pandemia más personas se verán 

afectadas tanto en su salud como en sus ingresos básicos. Por eso mismo, si estás en ese 20%, quédate en casa”.

Francisco Figueroa, gerente de Proyectos Vestigium Advisors

#MeQuedoEnCasa

Biobío: formalización de  
empresas crece un 59,2%

EN LOS ÚLTIMOS 12 MESES

El 2020 finaliza, pero la incerti-
dumbre continuará durante el 2021 
hasta que la pandemia del coronavi-
rus sea controlada mediante la espe-
rada vacuna, que busca evitar más 
muertes y contagios.  

Y, por cierto, inyección que tam-
bién vendrá a estabilizar la econo-
mía, tras un periodo marcado por el 
desempleo, el bajo crecimiento y el 
gasto estatal para poder contrarres-
tar los efectos negativos. 

Es en ese contexto en que duran-
te esta semana se dieron a conocer en 
detalle las últimas cifras del Informe 
Mensual de Constitución de Empre-
sas y Sociedades del Ministerio de 
Economía. 

En dichas páginas se revela que la 
Región del Biobío durante los últimos 
12 meses se experimenta un incre-
mento de 59,2%. 

Es así como durante el mes de no-
viembre, en la zona se crearon 965 fir-
mas de diversos tamaños, corres-
pondiente al 6,8% del total nacional. 
Eso sí de acuerdo al detalle, en el mes 
medido la zona bajó -5,9%. 

El presidente de la  Asociación de 
Empresas del Biobío (Asem), Hum-
berto Miguel Cerda, es uno de los 
que ha opinado a Diario Concepción 
que este incremento se debe a que 
miles de chilenos buscan ganarse un 
espacio en medio de la crisis. 

“Hay también un gran número de 
personas que iniciaron un negocio en 
el área del delivery y de productos ali-
menticios”, ha dicho el representan-
te, y con toda razón. 

Uno de los grandes protagonistas 
fueron las pymes que comenzaron a 
entregar a domicilio para fomentar 
la distancia social, una que por estos 
días preocupa por los altos contagios.  

“Aquí hay una apuesta por el em-
prendedor, en el sentido que perciben 
que más adelante la economía se va 
a ir robusteciendo. También hay una 
necesidad, por cierto, de aquellos que 
han perdido su empleo de hacer un 
emprendimiento y eso significa que 
confían que por esta vía nuestra eco-
nomía le va a dar una oportunidad de 
salir adelante, a través de su negocio 
formal”, opinó el seremi de Econo-
mía Biobío, Mauricio Gutiérrez. 

 
Tipos de conformaciones 

El subsecretario de Economía, Ju-
lio Pertuzé, destacó la creación de 
16.733 nuevas empresas y sociedades 
a nivel nacional durante noviembre. 

Cifra que representa un alza de 
70,3% respecto a igual mes del año 
anterior, según datos del Ministerio 
de Economía, Fomento y Turismo. 

 Del total de las nuevas constitucio-

está levantando”,  opinó  el subse-
cretario de Economía, Julio Pertuzé. 

No obstante, las altas cifras de con-
tagio preocupan. Hasta ayer, la Sere-
mi de Salud daba cuenta que se regis-
traban 475 casos nuevos, acumulan-
do así 2.499 activos, “1476 en la 
Provincia de Concepción, 676 en Bio-
bío, 327 en Arauco”. 

Muchos temen que se deba a retro-
ceder a Fase 1. Es decir, cuarentena 
total. En medio de esos temores se es-
cuchan desde todos los sectores el 
sector catalogado como 2, no esen-
cial” pueda mantener sus puertas 
abiertas para evitar una nueva ola de 
despidos.

Muchos  de los que quedaron sin trabajo  están optando por emprender en 
proyectos y así generar ingresos en medio de la pandemia.

nes de noviembre, 14.097 correspon-
dieron a operaciones hechas en el 
Régimen Simplificado (RES), mien-
tras que 2.636 se realizaron a través 
del Régimen General por medio del 
Diario Oficial. 

Y en el detalle de la constitución por 
medio del RES, destaca que un 68,2% 
correspondió a sociedades por accio-
nes (SpA), un 19,7% a empresas indi-
viduales de responsabilidad limita-
da (EIRL), un 12,1% a sociedades de 
responsabilidad limitada (SRL) y un 
0,04% a sociedades anónimas (SA). 

 “Con cautela, pero con seguridad, 
nuestra economía se está recupe-
rando, estamos dejando atrás lo más 
difícil de esta crisis y vemos en estos 
registros de creación de empresas 
que el emprendimiento también se 

Felipe Placencia Soto 
felipe.placencia@diarioconcepcion.cl
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I - Tarapacá
II - Antofagasta
III - Atacama
IV - Coquimbo
V - Valparaíso
VI - O’Higgins
VII - Maule
VIII - Biobío
IX - Araucanía
X - Los Lagos
XI - Aysén
XII - Magallanes
XIII - R.M.
XIV - Los Ríos
XV - Arica y P.
XVI - Ñuble
TOTAL

312
472
175
595

1.427
690
981
965
644
797
104
149

6.392
324
101
269

14.097

2%
3,3%
1,2%
4,2%
10,1%
4,9%
4,8%
6,8%
4,6%
5,7%
0,7%
1,1%
45,3%
2,3%
0,7%
1,9%
100%

N°
ConstitucionesRegión Participación

13%
-0,6%
15,1%
8,2%
0,9%
-5%
-7%

-5,9%
-9,4%
7,4%
3%

-14,5%
-8,6%
9,5%

-36,9%
0%

-4,8%

Var.
Mensual

118,2%
52,8%
96,6%
94,4%
83,7%
73,8%
72,4%
59,2%
59,8%
82,8%
38,7%
60,2%
95,5%
106,4%
42,3%
65%

83,3%

Var. 12
Meses

FUENTE: MINISTERIO DE ECONOMÍA. SARAH MONTTI • DIARIO CONCEPCIÓN
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MILKA CASTRO LUCIC, ANTROPÓLOGA DE LA U. CHILE HIZO SU DOCTORADO SOBRE SIGNIFICADO DEL AGUA EN CULTURAS ANDINAS 

Entre las “riquezas” de los pueblos 
originarios además de su cultura se 
encuentran las tecnologías usadas 
para el uso eficiente del agua. 

En este ámbito, la doctora Milka 
Castro Lucic, antropóloga e investi-
gadora de la Universidad de Chile 
cuenta con un extenso y reconocido 
trabajo. 

Castro explica con mayores deta-
lles su investigación y cómo podrían 
aplicarse ancestrales técnicas para un 
uso más eficiente del agua. 

-¿Qué aplicaciones de los pue-

blos originarios podrían adaptar-

se a la realidad actual para mejorar 

la eficiencia en la disponibilidad y 

calidad del agua? 
- Teniendo claro que en la gestión an-

dina del agua se conjugan religiosidad, 
creencias mágico-religiosas, formas 
organizacionales y tecnologías, separa-
ré para efectos de la pregunta el com-
ponente tecnológico. En el altiplano al-
rededor de los 4.000 metros sobre el ni-
vel del mar, existe una gran variedad de 
humedales, praderas naturales que re-
quieren permanente flujo hídrico, son 
los “bofedales” y vegas, dependiendo de 
la conformación florística de cada uno.  
Es notable los sistemas de irrigación 
que han creado para su conservación, 
utilizando técnicas de protección de 
heladas, de ampliación superficie, in-
cluso siembra de especies de mayor 
valor nutritivo para el ganado (llamas 
y alpacas), todo ello a la vez va confor-
mado una sólida base de ecosistemas 
andinos. Los humedales como almace-
nadores de agua, función que podría 
aplicarse para mejorar la eficiencia, 
han experimentado el abandono rela-
tivo de las técnicas de riego debido, al 
menos, por dos factores, la extracción 
del agua desde acuíferos por parte de 
la minería provocando un desecamien-
to, y por el fenómeno migratorio hacia 
las ciudades. Me refiero específicamen-
te a estos hechos, por cuanto son aspec-
tos de la realidad que van en contra de 
la eficiencia andina. 

En los valles de las zonas precordi-
lleranas, alrededor de los 3.000 me-
tros sobre el nivel del mar, destaca la 
tecnología utilizada en la construc-
ción de suelos aterrazados en las lade-
ras de las montañas, asociada a una 
compleja red de irrigación, de notable 
conocimiento ingenieril, sobre mane-
jo de pendientes, exposición solar, per-
meabilidad del suelo, calidad de la tie-
rra, tipos de agua, percepción climáti-
ca, microclimas, entre otros. Por cierto, 

Investigadora destaca eficiencia de 
pueblos originarios en uso del agua

Destaca notables sistemas de irrigación para conservar humedales como 
almacenadores de agua, lo que podría aplicarse para mejorar la eficiencia.

se establece como primera política 
nacional mejorar la calidad de vida 
en el sector rural, destacando la impor-
tancia de este sector en la producción 
de alimentos. En primer lugar, habría 
que conocer la situación de cada po-
blado, y si fuera el caso, generar polí-
ticas que incentiven la permanencia en 
las comunidades, para preservar el 
conocimiento que incide en el uso efi-
ciente del agua, donde se debe cono-
cer y comprender como funciona un 
sistema de irrigación (Captación, con-
ducción, distribución, aplicación) ab-
solutamente ligado a sus prácticas cul-
turales. Y, por cierto, conocer en pro-
fundidad la situación legal del agua y 
los conflictos por derechos de agua.  El 
uso del agua es parte de un sistema 
productivo que está destinado a gene-
rar bienes para el autoconsumo o mer-
cado. Un proyecto centrado en la efi-
ciencia del agua tendría que, desde 
mi punto de vista, considerar los fac-
tores señalados. 

-¿Existe alguna acción del Esta-

do que permita rescatar las cultu-

ras andinas respecto de la gestión 

que hicieron de las aguas? 
- En el marco de la Convención de 

Humedales de reconocida importan-
cia internacional (Ramsar), ratifica-
do por Chile el año 1981, el Estado se 
comprometió a la conservación y uso 
racional de los humedales, elaboran-
do un listado, entre los que se han in-
cluido algunos pocos humedales al-
toandinos. La Corporación Nacional 
de Desarrollo Indígena (Conadi) y la 
Corporación Nacional Forestal (Co-
naf) han firmado un convenio de co-
laboración para desarrollar un plan de 
uso y manejo sustentable de humeda-
les, incorporando la participación de 
comunidades indígenas. Valorando lo 
expuesto, la mayoría de los humeda-
les están bajo el riesgo por el impacto 
ambiental asociado a los grandes pro-
yectos mineros, al alterar el humedal 
mismo, o los acuíferos. 

En cuanto a las terrazas o andenes, 
con fondos internacionales se han es-
timulado proyectos para trabajar en la 
recuperación de terrazas con la parti-
cipación de las comunidades indíge-
nas. Existe una Red de Sistemas Impor-
tantes del Patrimonio Agrícola Nacio-
nal (Sipan, que colabora con el 
Instituto de Desarrollo Agropecuario 
(Indap), en sistemas agrícolas tradicio-
nales, entre los que se encuentran las 
terrazas andinas. Sin embargo, no po-
dríamos señalar que existe una políti-
ca, o acción del Estado que refiera a la 
valoración específica de las culturas 
andinas. Existen acciones   con  orga-
nismos del Estado, pero son aislados, 
y más bien tienden a imponer nuevas 
tecnologías. 

-¿Qué acciones podrían imple-

mentarse actualmente para agre-

gar valor en la gestión de la eficien-

cia en el uso del agua rescatando la 

herencia de los pueblos origina-

rios? 
-No podría proponer acciones espe-

cíficas, pero sí señalar que en el mun-
do se valora cada vez más el conoci-
miento de los pueblos indígenas, lo 
que ha sido sancionado en convenios 
y declaraciones que reconocen el de-
recho de los pueblos indígenas a sus te-
rritorios, recursos naturales (el agua, 
por ejemplo), a un medioambiente no 
contaminado, entre otros. Sin embar-
go, por otro lado, cada vez más son los 
propios pueblos quienes se deben or-
ganizar para defender sus territorios y 
sus conocimientos. En este escenario, 
es evidente que se requiere una visión 
integral para la formulación de políti-
cas que supere la idea de que el cono-
cimiento tradicional debe ser reempla-
zado por el conocimiento científico. La 
planificación regional y las políticas de 
desarrollo, de acuerdo a los nuevos 
marcos normativos internacionales, 
debería ser interdisciplinaria e inter-
cultural. La cultura del agua ha sido efi-
ciente, pero actualmente en la mayo-
ría de los pueblos permaneciendo pre-
ferentemente adultos mayores; las 
personas en edad laboral salen de sus 
pueblos por mejores oportunidades. 
Se observan comunidades muy daña-
das por este fenómeno.

Edgardo Mora Cerda 
edgardo.mora@diarioconcepcion.cl
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EJEMPLO DE TERRAZAS 

correspondientes a la 

cultura Inca, sector andino.

MILKA CASTRO LUCIC, 
antropóloga, U. de Chile. 

todo ello funciona en un estricto mar-
co de organización colectiva y arraiga-
das creencias religiosas. La agricultu-
ra en terrazas contribuye a la seguri-
dad alimentaria de las comunidades, 
a la vez que se ha demostrado un uso 
eficiente del agua. 

- ¿Qué acciones de los pueblos 

originarios podrían replicarse pro-

yectando avances de aquí a 5 años 

en el uso del agua? 
- En mayo de este año 2020, se pu-

blicó en el diario oficial un documen-
to formal del Estado chileno, en el que 
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EXPUSO TAMBIÉN PANORAMA LABORAL EN PANDEMIA

En el contexto del Ciclo de Webi-
nars con Organismos Internacio-
nales, organizado por la Corpora-
ción Privada de Desarrollo de la Re-
gión del Biobío, Corbiobío, el 
experto de la Organización Interna-
cional del Trabajo, OIT, Humberto 
Villasmil, expuso normas interna-

Experto OIT planteó claves para 
la nueva constitución en Chile
Destacó el poder instaurar el trabajo decente como paradigma normativo; perfilar 
claramente el rango del Diálogo Social y dejar garantía de los derechos del trabajo.

cionales y de relaciones laborales 
ante el sector productivo y univer-
sidades, con el propósito que la re-
gión defina las propuestas que de-
ben ser consideradas en el proceso 
constituyente, en materia de políti-
cas de empleo y de descentraliza-
ción. Esto, teniendo en cuenta que 
Chile es el primer país de Latinoa-
mérica que reemplazará la Consti-

 FOTO: CORBIOBÍO

tución Política. 
Siguiendo en esta línea, planteó 

tres ejes fundamentales: que la 
Constitución chilena sea la prime-
ra en el mundo en consagrar el tra-
bajo decente como paradigma nor-
mativo;  que quede claramente per-
filado el rango del Diálogo Social, 
validado con instancias institucio-
nales y que quede establecida la ga-
rantía de los derechos fundamenta-
les en el trabajo. 

Por su parte, la abogada del Cen-
tro de Estudios de Corbiobío, Pau-
la Urzúa, indicó que “ahora activa-
mos un plan de trabajo colaborati-
vo con el sector productivo y las 
universidades para levantar ejes 
programáticos que se traducirán 
en propuestas de regiones para el 
proceso constituyente, con el con-
vencimiento que la Nueva Constitu-
ción sentará las bases de un desa-
rrollo equitativo”. 

En el marco del panorama labo-
ral y los efectos ya visibles de la 
pandemia, el experto de la OIT, se-
ñaló que “la crisis abre la oportu-
nidad para reestructurar las insti-
tuciones laborales y de protección 
social para avanzar en estrategias 
que permitan una garantía laboral 
y pisos de protección social más 
permanentes, como  también es-
tructurar una política de empleo 
integral que acompañe o sea par-
te de la estrategia económica de re-
cuperación”. 

El Instituto de Previsión Social (IPS) 
y su red de atención ChileAtiende 
hace un llamado a los trabajadores y 
trabajadoras a tener al día el pago de 
sus Asignaciones Familiares, en es-
pecial las de diciembre de 2020. Lo an-
terior, resulta indispensable para que 
aquellos beneficiarios que tengan de-
recho al Aporte Familiar Permanen-
te 2021 (ex Bono Marzo), que se entre-
ga a contar de febrero del próximo 
año, puedan cobrarlo.   

“Se paga, una vez al año, a las fami-
lias que, al 31 de diciembre anterior, 

IPS Biobío llama a trabajadores a actualizar las cargas familiares para tener beneficios

caso de ser funcionario público, a su 
empleador. Sin embargo, mantendrá 
su derecho a reclamar (dentro del pla-
zo legal de un año), siempre que la si-
tuación con su empleador quede to-
talmente regularizada.  

“Otro aspecto importante es que 
mantener la Asignación Familiar da 
derecho a recibir, por cada carga de-
bidamente acreditada, una suma de 
dinero mensual que varía, de acuer-
do con el sueldo del beneficiario”, aco-
tó el director regional del IPS, Gusta-
vo Jerez.

FOTO: IPS

sean beneficiarias precisamente la de 
Asignación Familiar, entre otros re-
quisitos. Cabe recordar que este bene-
ficio se entregará entre los meses de fe-
brero y marzo, y se reajusta cada año. 
El año 2020, el valor del Aporte fue de 
$47.765, por carga familiar o por fami-
lia, dependiendo del grupo de benefi-
ciarios”, contó la seremi del Trabajo y 
Previsión Social, Sintia Leyton.   

En caso de que las cargas familia-
res no estén actualizadas, se debe 
acudir a la caja de compensación, al 
Instituto de Previsión Social. O, en 

Entregan más de 
$91 millones para 
financiar proyectos 
de agricultores

FOTO: INDAP BIOBÍO

Un total de 74 agricultores reci-
bieron más de  $91 millones para 
financiar proyectos en la comuna 
de Quilleco.   

Se trata de pequeños producto-
res que integran el Programa de 
Desarrollo Local (Prodesal), quie-
nes recibieron un cofinancia-
miento por parte del Instituto de 
Desarrollo Agropecuario (Indap), 
a través del “Incentivo al Fortale-
cimiento Productivo” – IFP.  

La entrega simbólica se efectuó 
en el Liceo Francisco Bascuñán 
Guerrero, con el debido distancia-
miento social, uso de mascarillas 
y alcohol gel, control de tempera-
tura, y toma de test rápido para 
Covid-19.  

Odín Vallejos, director regional 
de Indap, destacó que “esta entre-
ga de recursos les permitirá a los 
agricultores del Prodesal, impulsar 
sus actividades silvoagropecua-
rias, a través de la adquisición de 
insumos, equipamiento apícola, 
construcción de bodegas, inver-
naderos y gallineros”.  

Entre los beneficiarios, Ana Mo-
lina Egaña, valoró el apoyo cons-
tante de Indap y Prodesal, especial-
mente este 2020. “Recibí recursos 
para adquirir un motocultivador, el 
cual me servirá mucho para traba-
jar la tierra y mejorar nuestra pro-
ducción de hortalizas”.

Equipo Economía y Negocios 
contacto@diarioconcepcion.cl
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HUMBERTO VILLASMIL  
experto de la Organización 
Internacional del Trabajo, OIT.

3
Ejes principales fueron los que abordó 

en su exposición Humberto Villasmil, 

experto de la OIT.
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“Me quedo en casa para reflexionar y ser una mejor persona cuando pase 
toda esta  pandemia”.

Felipe Villaseñor, baterista y coros banda Piroclastos

#MeQuedoEnCasa

PIROCLASTOS

El camino de Piroclastos se inicia 
en el año 2016, puntualmente, en la 
ciudad de Coronel, aunque su semi-
lla de origen se remonta a la época 
de colegio de Guillermo Fernández 
y Rafael Acuña, quienes, tras una 
larga amistad desde la infancia, 
comparten el gusto por la música y 
crecen tocando juntos. Luego se les 
sumaría con el tiempo Felipe Villa-
señor en la batería. 

Una propuesta en formato trío 
que no se limita a un estilo en par-
ticular, es más bien una mezcla de 
influencias y sonoridades estriden-
tes. “No podríamos encasillarlo por 
la variedad de influencias y estéti-
ca sonora de nuestras canciones, 
pero dentro de los géneros más afi-
nes están el post-hardcore, pop, 
rock progresivo, rock alternativo, 
metal, math rock, entre otros. La 
idea es ir moviéndonos siempre 
nunca hemos pensado la propues-
ta como algo lineal, ya que nos gus-
ta mucha música y queremos que se 
transmita eso en nuestro trabajo, 
somos bien eclécticos”, dijeron. 

Fusión, eclecticismo y fuerza que 
a la vez sería como la marca regis-

FOTO: CEDIDA BANDA PIROCLASTOS.

Power trío formado hace ya cuatro años, mezcla diferentes 
sonoridades e influencias que no conocen de etiquetas. 
Melodías varias que dejan evidencia en sus tres sencillos 
liberados hasta el momento, los cuales preparan el oído a lo 
que será su primer LP, próximo a ser estrenado.

vel muy alto musicalmente ha-
blando. Pero nuestra intención 
es hacer carrera internacional-
mente y llegar al mayor público 
posible y por supuesto también 
llegar con nuestra música a la 
mayor cantidad de ciudades y 
publico de nuestro país”. 

 
LP debut a punto de salir 

A la fecha, Piroclastos cuenta 
con tres sencillos: “Lluvia inespe-
rada”, “Historia de nunca acabar” 
e “Istmo”, esta última liberada a fi-
nes de noviembre pasado. Temas 

que han prepa-
rado el camino 
al anhelado y 
esperado pri-
mer LP de la 
banda, el cual 
será lanzado 
prontamente. 

“Los singles y 
las canciones 
del álbum fue-
ron grabados, 
principalmen-
te, por  Rodrigo 
Droguett en es-
tudio Cerro, 
pero gran parte 
de los arreglos 
fueron grabados 
por Guillermo 

Fernández en su propia casa y 
por Ramses Vega en Ramses Es-
tudio. Mientras que la masteriza-
ción, en su mayoría, fue realizada 
por Troy Glessner en Estudios 
Spectre en Seattle, Estados Uni-
dos, y también por Gonzalo Gon-
zález y Ramses Vega”, detallaron. 

En cuanto a sus proyecciones 
para lo que será el 2021, el trío co-
mentó que “primero que todo 
seguir profesionalizándonos y 
cumpliendo nuestras metas. Es-
peramos seguir sacando mate-
rial de estudio, principalmente, 
varios singles y luego un segun-
do LP. Queremos mantener vivo 
el formato de ‘álbum’, ya que la in-
dustria igual ahora es rápida y la 
mayoría de los artistas optan por 
lanzar solo singles, pero a noso-
tros nos sigue gustando la mane-
ra antigua. Y bueno también po-
der tocar en vivo y poder entre-
gar de la mejor forma posible 
nuestro LP, que sea toda una ex-
periencia visual, sonora, y lograr 
traspasar toda la energía y emo-
ciones que dejamos plasmadas 
en nuestro primer trabajo que 
luego liberaremos”.
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LA BANDA la integran -izquierda a derecha- Felipe 

Villaseñor, Guillermo Fernández (guitarra y voz) y Rafael 

Acuña (guitarra y coros).

tra de Piroclastos, sello diferencia-
dor dentro de lo que es el movi-
miento musical penquista. “Nues-
tra propuesta musicalmente desta-
ca por su alta energía, por ser 
dinámica, y salir de la monotonía. 
Es rica en detalles particularmen-
te trabajados desde cada línea mu-
sical, generando armonía en con-
junto que entremezcla distintos 

estilos con el rock y el sonido mo-
derno, joven y vivo. Tratamos de 
desmarcarnos un poco de las ten-
dencias para no caer en lo mismo 
que están haciendo todos”, explica-
ron desde el trío. 

Precisamente, sobre el levantar 
y llevar adelante una banda o pro-
yecto musical desde la llamada 
“cuna del rock”, y si ayuda en algo 

aquel título o etiqueta, comenta-
ron que “como plataforma de lan-
zamiento, culturalmente, pensa-
mos que es mejor que varias ciuda-
des de Chile, también por toda la 
historia que tiene Concepción con 
respecto a la música es conocida 
incluso a nivel internacional. Cla-
ramente, consideramos un plus 
eso y a la vez nos exige tener un ni-

Inspiración desde la 
fuerza de la naturaleza y 

emociones personales
En cuanto a lo que expresan las letras 

de las canciones de la banda, en su mayo-
ría compuestas por el vocalista y guita-
rrista, Guillermo Fernández, están “ins-
piradas en las energías de la naturaleza, 
como son la fuerza del mar, de los vol-
canes y la lluvia, desde donde la rela-
cionamos con experiencias y emociones 
personales, lo cual marca el sello crea-
tivo de nuestro primer material profe-
sional, próximo a ser liberado por plata-
formas de streaming”, señalaron. 

Energía y potencia 
ecléctica que traspasa 
los límites estilísticos

Mauricio Maldonado Quilodrán 
mauricio.maldonado@diarioconcepcion.cl
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“Lo más importante de quedarse en casa es no contagiarnos nosotros, pero principalmente a 
nuestros adultos mayores que son quienes mayor riesgo corren. No es bueno ver los mall llenos,  

hay que parar de una vez por todas para que esto por fin se calme”.

Andrea Hernández, presidenta Club de Remo Llacolén.

#MeQuedoEnCasa

EL DÍA DESPUÉS DE UN NUEVO BOCHORNO

La historia es así. En días donde 
Biobío bate lamentables récords de 
casos diarios, en el CAP Acero de Tal-
cahuano Huachipato jugó ante Curi-
có la tarde del jueves, con un equipo 
visitante que sufrió el contagio de 8 
miembros del club en la previa.  

Por protocolo, los contagiados fue-
ron aislados y el resto del grupo fue 
enviado a sus casas. Así, sin poder 
entrenar y mientras la Seremi de Sa-
lud del Maule debía encargarse de la 
investigación epidemiológica, a los ju-
gadores se les prohibió salir  hasta que 
finalizara dicho proceso. Todo aque-
llo fue el miércoles muy tarde, por lo 
que el partido del jueves corría peli-
gro y era inminente su suspensión.  

Pero sorpresivamente los planes 
cambiaron el mismo día del duelo. “A 
las 09:50 el Minsal nos dijo que no po-
díamos salir de la casa y a las 10:15 
que debíamos viajar. Pidieron refuer-
zos a la Nasa para hacer la trazabili-
dad”, dijo Carlos Espinosa, volante de 
Curicó, a quien se sumó su compañe-
ro Franco Bechtholdt, quien aseguró 
que “hay una falta de lógica tremen-
da. Otros partidos se suspendieron 
por mucho menos. Es muy raro todo 
y la disparidad de criterios es tre-
menda. No queremos ventaja depor-
tiva, sólo igualdad. Acá lo deportivo 
pasa a segundo plano, importa la sa-
lud de nosotros y nuestras familias”. 

 
Sobre la marcha 

¿Por qué en tiempo récord quedó 
descartado que el resto del plantel 
fuese contacto estrecho? ¿No hubo 
presiones externas para llevar a cabo 
el partido como fuese? Franco 
Bechtholdt se subió rápidamente al 
bus a las 14 horas junto a sus compa-
ñeros y enfiló rumbo al CAP para ju-
gar ante el acero a las 19:30 horas. 

“Comimos un sándwich de jamón 
queso y un plátano en el camino. No 
hubo ni un poquito de deportividad 
ni igualdad de condiciones en rela-
ción al rival, pero dimos la cara e hi-
cimos un partido más que digno”, 
aseguró el defensa de un equipo que 
rasguñó el empate 1-1 sobre el final, 
pero que finalmente cayó por la cuen-
ta mínima. 

En el plantel de Huachipato no 
veían con malos ojos la opción que el 
partido se suspendiera, tomando en 
cuenta el riesgo que significaba jugar 
ante un rival donde pudiesen haber 
jugadores contagiados. Nada impor-
tó, tuvieron que jugar. Lo peor llegó 
tras el duelo. “Hubo algunos (cuatro) 
compañeros que tuvieron síntomas 
de Covid-19 después del partido”, dijo 
Bechtholdt, sobre una situación que 
terminó con Héctor Muñoz, seremi 

¿Por qué 
jugó Curicó 
en el CAP?: 
“hubo gran 
negligencia”
Huachipato enfrentó a un rival que 
debía estar aislado tras descubrir ocho 
casos de Covid-19 . Tras el partido, 
algunos jugadores tuvieron síntomas.

Carlos Campos A. 
carlos.campos@diarioconcepcion.cl
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FOTO: JAVIER VERGARA / COMUNICACIONES HUACHIPATO FC

PESE A LAS BAJAS, Curicó dio pelea en el CAP y 
casi logra el empate ante Huachipato.

EL DOCUMENTO que obligaba al 
plantel de Curicó a no viajar al CAP 

Acero. Pocas horas después y tras 
una trazabilidad hecha en tiempo 

récord, el plantel tuvo que jugar.

de Salud del Biobío, llegando al  CAP. 
A tales jugadores se les realizaron 
test rápidos que el propio club local 
facilitó, los cuales dieron negativo.  

Pese a ello, ayer los albirrojos se so-
metieron a nuevos test PCR para des-
cartar o confirmar nuevos casos de 
Covid-19. “Se nos expuso y hubo gran 
negligencia de parte de Anfp y la se-
remi de Salud del Maule. Creo que ju-
garon con nuestra salud. Fue un día 
triste y sentimos impotencia. Espere-

mos no haya consecuencias negati-
vas ni para nosotros ni para los riva-
les”, cerró Bechtholdt. 



Deportes
Diario Concepción Sábado 19 de diciembre de 2020 21

OPEN REGIONAL FEDERADO

En una temporada donde la acti-
vidad del remo se circunscribió al 
formato online, debido a los reque-
rimientos de la pandemia, el cierre 
de año resultó todo un triunfo para 
esta disciplina náutica en la zona. 

Aquello, luego que esta semana se 
desarrollara el Open Regional Fede-
rado, primera competencia presen-
cial post emergencia sanitaria, y 
que tuvo lugar en la Laguna Chica 
de San Pedro de la Paz.  

Más de un centenar de deportis-
tas se hicieron presente en las cate-
gorías Pre-Alevín (10 años), Alevín 
(12 años), Infantil (14), Cadetes (16), 
Juvenil (18) y categoría libre, en mo-
dalidad singles y dobles en damas y 
varones. Una convocatoria a la que 
atendieron todos los clubes de la 
zona y en la que, tras 21 regatas, re-
sultó campeón el Club de Remo Lla-
colén, con 11 oros, 8 platas y 10 
bronces. En segundo lugar quedó el 
Canottieri Italiano, con cinco meda-
llas de oro, mientras que tercero se 
ubicó el CDE Inger, gracias a tres 
medallas de oro. 

 
Entusiasmo por mil 

Satisfecho con el resultado de la 
actividad se mostró el presidente de 
la Asociación de Remo del Biobío, 
Cristián Rondanelli, quien destacó 
el fervor que provocó la competen-
cia en el ambiente remero local. 

“El último torneo fue en marzo, 
después de eso no hubo ninguna 
posibilidad de competir en el agua, 
el confinamiento obligó a estar en-
cerrados en las casas y las ganas de 
volver a remar eran tremendas. Eso 
se notó en la disposición de los pa-
dres para permitir que sus hijos asis-
tieran, hubo una gran voluntad. Y 
por añadido, se vieron rendimientos 
interesantes donde pese al confi-
namiento, la baja de nivel no fue 
tanta. Para el año que tuvimos, hubo 
muy buenos rendimientos”, dijo. 

El dirigente agregó que, “queda-
mos contentos porque los chicos 
pudieron volver al agua, se notaba 
su felicidad. Y vimos que, pese a 
todo, no hemos perdido mucha gen-
te. Los chicos querían estar en con-
tacto de nuevo con el agua y para 
nosotros  eso es lo principal, volver 
a nuestra actividad, con limitacio-
nes pero de vuelta por fin”.  

Por su parte, la presidenta del 
club ganador, Andrea Hernández, 
también celebró el éxito de la ins-

Remo local quiso despedir el  
año midiendo fuerzas en el agua

Con más de 100 deportistas desde los 10 años en adelante se realizó el torneo en la 
Laguna Chica, donde se tituló campeón el club Llacolén. En la ocasión, el head 
coach nacional, Bienvenido Front, realizó una visualización de jóvenes promesas. 

FOTOS: JUAN PEDRO INOSTROZA M.

gatas para higienizar los botes, y 
haciendo además bloques de com-
petencias para no reunir más de 10 
deportistas en un solo lugar. Pero 
valió la pena porque todo salió per-
fecto, hubo mucha colaboración de 
los deportistas y sus padres, así da 
gusto regresar”, sostuvo. 

Sobre el rendimiento de sus de-
portistas, la dirigenta del Llaco-
lén  felicitó su desempeño y el de 
sus entrenadores, en lo que definió 
como trabajo colaborativo. “Nues-
tros chicos nos han parado de en-
trenar durante todo el año. Con 
altos y bajos han permanecido tra-
bajando en sus casas y aquí está el 
resultado. Además, destacar lo he-
cho por nuestros técnicos, Víctor 
Baeza y Nibaldo Yáñez, que fue-
ron claves en esto”, sentenció Her-
nández. 

‘Bienve’ controló de cerca  

Un invitado de lujo tuvo el even-
to, con la presencia del head coach 
nacional, Bienvenido Front, quien  
junto al gerente técnico de la fede-
ración, Cristián Gómez, aprovechó 
de trabajar con las jóvenes prome-
sas de la Región. 

El español realizó una visualiza-
ción técnica con los deportistas que  
habían clasificado al Sudamericano 
en el open de Valparaíso que se hizo 
en marzo.  Se trató de remeros juve-
niles y cadetes, donde resaltó el bote 
Dos Sin de Leopoldo Schulz y Bru-
no Bertoni, el single de Camila Pé-
rez, y los botes de  Fernanda Cifuen-
tes y Antonia Pichot. Las próximas 
figuras del remo chileno.

Samuel Esparza Muñoz 
samuel.esparza@diarioconcepcion.cl

tancia. “Fueron dos jornadas de 
competencia muy extensas produc-
to de los estrictos protocolos que se 
pusieron en marcha, que obligaban 
a varias pausas en medio de las re-
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del martes, Fernández Vial 
recibirá a Vallenar en el Ester 
Roa. Los ferroviarios están a 
9 puntos de Lautaro.

horas
17

Lota se juega el año en cancha de Ranco
Situación complicada, momento 

para sacar fuerzas de minero. Lota 
Schwager cerró una pobre primera 
rueda, con apenas un punto en el 
Grupo Sur, y deberá sumar 7 de los 
próximos 9 puntos para mantener-
se con opciones de clasificar y no 
esperar un milagro. Para eso tendrá 
que sumar esta tarde en cancha del 
buen Ranco, uno de los líderes, con 
5 unidades. 

Ambos se enfrentaron en la pri-

mera fecha, donde Ranco sorpren-
dió a la “Lamparita” y lo venció por 
la cuenta mínima. Butrón, Vallejos 
y Durán han marcado los tres goles 
de esta campaña lotina, que regis-
tra dos derrotas y un empate. Para 
este crucial duelo regresaría el ata-
cante Carlos Irribarra, una de las 
tantas bajas que ha lamentado Gó-
mez en este inicio de torneo. Avan-
zan los dos mejores de cada grupo 
y dos terceros.
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LOTA no ha podido ganar en estas tres primeras fechas del torneo.

SUMA CINCO ANOTACIONES

Es el goleador de Fernández Vial, 
con 5 tantos, pero sale desde el ban-
co. En el último partido con Linares, 
Carlos Sepúlveda entró recién a los 
85’. Aun así, estuvo cerca de marcar 
y el técnico Claudio Rojas lo recono-
ció: “revisando el desarrollo, me de-
moré mucho con el cambio del ‘Chi-
ri’. Él nos da otro desequilibrio en lo 
individual”. La gente también lo 
pide, pero la competencia está dura. 

El “Chirigüe” comentó que “me 
gustaría entrar desde el inicio, esa 
es mi expectativa desde que llegué, 
pero trato de responder los minutos 
que tengo. Creo que lo he hecho 
bien. Hay muchos delanteros que 
andan en buen nivel y solo juegan 
tres, pero me gustaría ser más pro-
tagonista. En los últimos partidos 

“Chirigüe”: 
el goleador 
vialino que  
ya no quiere 
salir desde  
la banca 
Carlos Sepúlveda es máximo anotador 
de la “Maquinita”, pero le ha tocado dura 
competencia en uno de los ataques más 
demoledores de la Segunda.
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El último 0-0 con Linares marcó 
una pequeña alerta. El atacante ex-
plica que “no serán los únicos que 
nos planteen el partido así, defen-
diéndose con mucha gente y bus-
cando el cero. Yo creo que ahora 
(martes) con Vallenar será bien pa-
recido, aunque también hay que es-
tar atento a las contras. Vial es un 
equipo muy ofensivo, los rivales lo 
saben y toman resguardos”.  

Arturo Sanhueza estaría volvien-
do pronto a la zona y acá tendría dos 
semanas de recuperación. El equi-

po se armó de otra forma sin el “Rey” 
y la máquina se ve muy aceitada. 
¿Cómo encajaría su vuelta? Sepúl-
veda indicó que “Arturo es un juga-
dor diferente, de categoría. Él apor-
ta en el medio y, si todavía no está, 
incluso desde afuera. Es el que más 
habla, el que más sabe, el capitán. Se 
aprende mucho de él y en la cancha 
puede ayudar muchísimo con su 
buen juego”.

Paulo Inostroza 
paulo.inostroza@diarioconcepcion.cl

he entrado y marcado y sería lindo 
aportar algo más”.  

Los titulares arriba son Riveros, 
Vranjicán y Pinilla. Todos rindien-
do, pero Sepúlveda entra y desarma 
defensas. “Algunos cercanos me di-
cen que soy el goleador del equipo 
y cómo estoy en la banca, pero hay 
que seguir trabajando y demostran-
do en la cancha”. 

Lautaro ganó el partido pendien-
te con Linares y les sacó 9 puntos de 
distancia, con 24 por jugar. El “7” au-
rinegro expresó que “esperábamos 
que enredara algún punto, pero está 
difícil porque se nos están escapan-
do. Lautaro ha hecho una gran cam-
paña, ganan cuando tiene que ha-
cerlo y nosotros dejamos ir puntos 
importantes que hoy nos penan. 
Hemos hecho una muy buena cam-
paña, pero Lautaro aún no se cae”. 
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*Tiempo Máximo recomendado de exposición (minutos).

RIESGO              TIME*              ÍNDICE 
EXTREMO     10  11 o más 
MUY ALTO 25 8 A 10 
ALTO 30 6 A 7 
MODERADO 45 3 A 5 
BAJO 60 o más 0 A 2

Santoral: Urbano

PUZZLE

Ambulancias:  131 

Bomberos:  132 

Carabineros:  133 

Investigaciones:  134 

Fono Drogas:  135 

Inf. Carabineros:  139 

Fono Familia:  149 

Inf. Toxicológica:  2- 635 3800 

V. Intrafamiliar:  800 220040 

Delitos Sexuales:  565 74 25 

Defensa Civil:  697 16 70 

Fono VTR:  600 800 9000 

Fono Essbío:  600 33 11000 

Fono CGE:    600 -777 7777

TELÉFONOS

FÁCIL

SUDOKUS

FARMACIAS DE TURNO

CONCEPCIÓN
Barrio Salud  
• Rengo 524

SAN PEDRO
Ahumada 
• Michimalonco 1120 (Atención durante las 24 horas)

CHIGUAYANTE
Salcobrand 
• Manuel Rodríguez 575

TALCAHUANO
Cruz Verde 
• Avenida Colón 300

Ahumada 
• Av. Juan Bosco 501  
   (Atención durante las 24 horas)

MEDIO EXPERTO
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